

Obituaire de l'Abbaye de Bonne-Espérance de l'ordre de Prémontré

(Suite *)

MAIUS

B. Kalendis Maii

[1^{er} mai]

Commemoratio fratris Stephani, sacerdotis, fratris Remacii, diaconi, et fratris Johannis de Marbais, fratris Walteri et sororum Ras-cendis et Gele.

Et Johanne, quondam uxoris Thome Amorette.

Commemoratio fratris Petri Anquetz, huius ecclesie concanonicali et sacerdotis, anno 1598 ¹⁾).

Commemoratio fratris Caroli Gallemart, multis annis huius ecclesie prioris, qui postea obiit pastor in Felluy, 1646 ²⁾).

*) *Analecta Praemonstratensia*, XXXVI, 1960, pp. 287-316, XXXVII, 1961, pp. 85-127, 282-307; XXXVIII, 1962, pp. 111-131.

¹⁾ Pierre Anquez (Anquetz ou Auquez), fit profession à Bonne-Espérance le 1^{er} mai 1588 (*Liber prof.*, f° 297. — *Catal. relig.*, f° 3v°). D'après E. MAGHE (*Chronicum*, p. 601), il mourut le 29 mai 1598.

²⁾ Charles Gallemart (Gaillemart, Galmart ou Calmart), né à Frameries en 1587, entra à Bonne-Espérance le 14 juillet 1606 et y prononça ses vœux le 14 août 1607 (*Liber prof.*, f°s 297v° et 298. — *Catal. relig.*, f° 4). Il fut titulaire de divers bénéfices: Saint-Jean-Baptiste à Sombreffe depuis le 3 juillet 1619 (*Reg. benef.*, p. 162), Notre-Dame de Pitié et Saint-Michel à Sombreffe également depuis le 2 juillet 1622 (*ibid.*, p. 219), Sainte-Croix à Gouy à partir du 24 juillet 1643 (G. M. LE BRUN, *Hannonia norbertina*, p. 17, Charleroi, 1907). Il devint curé de Vellereille-les-Brayeux de 1621 à 1623 (*Reg. benef.*, p. 180), curé de Sombreffe du 20 juin 1622 jusqu'en 1627 (*ibid.*, p. 153) et, le 5 décembre 1643, il fut nommé curé de Feluy (*ibid.*, p. 77). Orateur distingué, il était, en 1638, licencié en théologie et prieur de l'abbaye (Ph. BRASSEUR, *Sydera illustrium Hannoniae scriptorum*,

C. VI^o Nonas Maii

[2 mai]

Commemoratio domini Gaufridi, abbatis ³⁾, et fratris Andree, conversi, fratris Hellini, sacerdotis, Theoderici.

Item commemoratio domini Egidii de Bievene, militis, et Marie, uxoris eius, et liberorum suorum nec non Egidii, militis, dicti Hapardial, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui LV solidi ad pitantiam ⁴⁾.

Item commemoratio domini Guillermi Ieheniel, huius ecclesie XXXI ^{a)} abbatis qui acquisivit nobis LXVI solidorum anni redditus, pro quo officium in conventu est celebrandum ⁵⁾.

Item commemoratio fratris Joannis Bleuette, huius ecclesie canonici et pastoris in Curcellis 1620 ⁶⁾.

^{a)} addition d'une main postérieure: vigesimi primi.

pp. 48 et 161, Mons, 1645). Il est l'auteur de plusieurs poésies insérées dans G. WAULDE, *La vie et les miracles de saint Ursmer et de sept autres saints*, Mons, 1628, et Ph. BRASSEUR, *Theatrum metricum abbatiarum Hannoniae*, p. 22, Mons, 1645. Cfr GOOVAERTS, I, 288-289. — E. MATHIEU, *Biographie du Hainaut*, t. I, p. 308, Enghien, 1903. Il mourut le 1^{er} mai 1646 (F. DE LALIEUX DE LA ROCQ, *Épithaphier et épigraphier de Feluy*, ACAM, t. XXV, 1896, p. 385). Sa pierre tombale est conservée au Séminaire de Bonne-Espérance.

³⁾ Gaufrid, 7^e abbé de Newhouse (1211-1236). Inconnu de HUGO, II, 339. BACKMUND, II, 68; D. KNOWLES et R. N. HADCOCK, *Medieval religious houses. England and Wales*, p. 617, Londres, 1953. Newhouse, abbaye O. Praem. (Grande-Bretagne, comté de Lincoln, circ. d'Angleterre filiale de Licques), fut fondée en 1143 par Pierre, seigneur de Goxhill, et détruite en 1536. L'abbé Gaufrid est également commémoré le 2 mai à Averbode, Grimberghe, Heylissem et Tongerlo.

⁴⁾ Sur Marie de Bienne et Gilles Happart voir E. PONCELET, *Bienne-le-Happart*, ACAM, t. XXX, 1901, pp. 263-266. D'après son épitaphe, Marie de Bienne mourut en mai 1275 (Bibliothèque publique de la ville de Mons, ms 70/181, f^o 98, ms 326/67, f^o 138).

⁵⁾ Guillaume Jeheniel, 32^e abbé de Bonne-Espérance (1444-1460). E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 367-405; HUGO, I, 363; *Gallia christiana*, III, 203; BERLIÈRE, I, 403; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 13; BACKMUND, I, 364. D'après VAN WAEFELGHEM, *loc. cit.*, cet abbé devrait être placé après Pierre du Fossé (1460-1473) parce que les textes signalent son gouvernement du 31 juillet 1460 à 1473. Je ne vois aucune raison péremptoire de corriger l'ordre de l'Obituaire qui par son classement donne raison à BERLIÈRE, *loc. cit.* Cfr E. BROUETTE, *Note sur la chronologie des abbés de Bonne-Espérance*, BSAC, t. XXIII, 1954, p. 3.

⁶⁾ Jean Bleuette (Bleyst, Bleyet, Bleyette ou Bley), reçu à Bonne-Espérance le 2 mars 1586 (*Liber prof.*, f^o 297. — *Catal. relig.*, f^o 3v^o), fut curé de Courcelles du 2 février 1608 au début de 1620 (*Reg. benef.*, p. 56).

D. V^o Nonas Maii

[3 mai]

Commemoratio domini Franconis, <abbatis> Grimbergensis ⁷⁾. Item commemoratio Marie dicte de le Cambe que, dum viveret in humanis, multas gratias mutuando pecunias suas huic ecclesie frequenter faciens sicque a dampnosa periculis quampluries eripiens in extremis laborans XL ^{a)} solidos alborum hereditarie nobis legavit, pro qua Maria una cum parentibus suis et omnibus eiusdem benefactoribus in conventu servicium sollempniter est agendum.

Fratrum Alescini et Albrici.

Item commemoratio fratris Nicolai Lescuyer, quondam pastoris de Torrembasio Sancti Trudonis, 1572 ⁸⁾.

E. IIII^o Nonas Maii

[4 mai]

Commemoratio domini Henrici, abbatis ⁹⁾, et fratris Symonis de Lobiis, sacerdotis ¹⁰⁾, fratrum Sigeri, Walteri, Hermannii, Vincentii, laicorum.

Item commemoratio Johannis dicti Cornut de Melbodio et Hauydis, uxoris eius, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui tres raserie bladi ad pitanciam.

^{a)} dans l'interligne supérieur et d'une main postérieure: quadragesimo.

⁷⁾ Francon, 11^e abbé de Grimberghe (1228/9-1244). HUGO, I, 774; *Gallia christ.*, V, 93; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 13; BACKMUND, II, 288. Concernant Grimberghe cfr le 4 janvier. L'abbé Francon est commémoré ce même jour, 4 mai, à Prémontré. A Averbode, Floreffe, Furnes, Grimberghe, Heylissem, Ninove et Parc il est commémoré le 2 mai. HUGO situe sa mort au 6 mai.

⁸⁾ Nicolas Lescuyer (Lecquier, L'Escuier ou Lescuier), reçu à Bonne-Espérance le 30 juillet 1526 (*Liber prof.*, f^o 296v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2), devint curé de Thorrembais-Saint-Trond et le fut jusqu'à une date antérieure au 5 novembre 1571, jour de la nomination de son successeur (*Reg. benef.*, p. 168).

⁹⁾ Henri, 13^e abbé de Furnes (1206 ?-1233/4). HUGO, II, 346; *Gallia christ.*, V, 366; F. VAN DE PUTTE et C. CARTON, *Chronicon et cartularium abbatiæ S. Nicolai Furnensis*, pp. 9-11, Bruges, 1849; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 25; BACKMUND, II, 432. Cet abbé est commémoré le 4 mai à Averbode, Braine, Furnes, Grimberghe, Ninove et Parc; le 5 mai à Heylissem, Marcheroux (*Gallia christ.*, loc. cit.) et Tongerlo. Concernant l'abbaye Saint-Nicolas de Furnes cfr le 27 mars.

¹⁰⁾ Simon de Lobbes est cité dans un texte non daté, mais qui semble antérieur à 1333 (*Cartul.*, t. II, f^o 177).

*Commemoratio fratris Nicolai Chaterinne, huius ecclesie concanonici et sacerdotis et condam curati de Orbais, 1558*¹¹⁾.

F. III^o Nonas Maii

[5 mai]

Commemoratio domini Henrici, abbatis¹²⁾, domini Willelmi de Louvignies, abbatis Premonstratensis et huius ecclesie concanonici¹³⁾, fratris Anselmi.

Item commemoratio domini Balduini de Erchelins qui dedit nobis sextam partem decime eiusdem ville¹⁴⁾, pro quo officium in conventu sollempniter est celebrandum et ipsa <die> conventui modius frumenti debetur ad pitanciam.

*Item commemoratio fratris Jacobi Meuren, huius ecclesie quondam prioris et deinde pastoris in Curcellis, 1649*¹⁵⁾.

¹¹⁾ Nicolas Catherine (Chaterine ou Caterine), né à Gosselies en 1513 (AGR, PEA, reg. 897, f^o 131), fut reçu à Bonne-Espérance le 30 juillet 1526 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2).

¹²⁾ Peut-être le même que celui commémoré le 4 mai.

¹³⁾ Guillaume le Blond, dit de Louvignies, né probablement à Leugnies, profès de Bonne-Espérance, docteur en droit canon de l'université de Paris. Il devint 13^e abbé de Clairefontaine (1286-1288), puis 36^e abbé de Cuissy (1288) et, enfin, 24^e abbé général de Prémontré. Il abdiqua cette dignité en 1304 et mourut à Prémontré en 1311, sans doute le 24 avril. LEPAIGE, 936-937; HUGO, I, 27, 109, 510, 522, 533; *Gallia christ.*, IX, 494, 652, 676; J. N. PAQUET, *Mémoire pour servir à l'hist. littér.*, t. XVIII, pp. 356-358, Louvain, 1770; E. REUSENS, dans *Biographie nationale*, t. VIII, col. 441-443, Bruxelles, 1884-85; BERLIÈRE, I, p. 399, note 2; GOOVAERTS, I, 542; G. M. LEBRUN, *Hannonia norbertina*, p. 18, Charleroi, 1907; VAN WAEFELGHEM, *Prémontré*, p. 13; BACKMUND, II, 372, 498, 528. Cet abbé est commémoré à Prémontré le 24 avril.

¹⁴⁾ En 1207 la sixième partie de la dîme d'Erquelines fut donnée à Bonne-Espérance par Baudouin, seigneur d'Erquelines. E. MAGHE, *Chronicum*, p. 146. Un autre sixième en avait été donné en 1202 par Elisabeth, dame du lieu (*ibid.*, p. 144). Ces deux sixièmes furent en 1290 concédés en usufruit à Gérard, clerc d'Erquelines, pour assoupir une pension annuelle de dix-sept livres (*ibid.*, p. 239).

¹⁵⁾ Jacques Meuran (Meuren ou Meurain), originaire de Mignault, fut reçu à Bonne-Espérance le 16 mars 1608 et y fit profession en 1609 (*Liber prof.*, f^o 298. — *Catal. relig.*, f^o 4). Il fut titulaire du bénéfice de la Bienheureuse Marie-Madeleine à Thorembais-Saint-Trond depuis le 21 décembre 1622 jusqu'à une date antérieure au 22 juillet 1629, jour de la désignation de son successeur (*Reg. benef.*, p. 175), titulaire aussi du bénéfice Saint-Jean-Baptiste à Erquelines depuis une date postérieure à 1643 jusqu'à son décès (*ibid.*, p. 64). Il fut curé de Veille-reille-les-Brayeux du 18 septembre 1624 jusqu'à juillet 1629 (*ibid.*, p. 180), le 4 juillet 1629, il fut nommé curé de Courcelles jusqu'à une date antérieure au 26 août 1645 (*ibid.*, p. 56).

Item fratris Marcelli Demarets, olim supprioris, qui obiit 5 maii 1764 ^{a)} ¹⁶⁾.

G. II^o Nonas Maii

[6 mai]

Commemoratio domini Marquardi, prepositi ¹⁷⁾. Item commemoratio Wiberti dicti des Chans, de Andrelues, pro quo officium est agendum in conventu et debet habere conventus pro pitancia IIII solidos Turonenses cum VIII denariis accipiendos ad quandam peciam terre apud Andrelues. Item ad portam nostram II solidos Turonenses ibidem assignatos, fratris Dodonis et sororis Elyzabeth.

Item fratris Alberti Marchant, pastoris in Anderlue, 1759 ¹⁸⁾.

A. Nonas Maii

[7 mai]

Commemoratio Gille de Hanbreus ^{b)}, mariti eius et liberorum suorum, pro quibus officium in conventu solempniter est agendum et hac die debentur conventui XV solidi ad pitanciam, fratris Bal-

^{a)} cette date est écrite deux fois. — ^{b)} graphie douteuse qui pourrait aussi bien se lire Hanbreus.

¹⁶⁾ Jean Marcel Demarets (Demaretz ou Demarez), né le 11 mai 1698 entra à Bonne-Espérance le 11 juillet 1717 et y prononça ses vœux le 26 octobre 1718 (*Catal. relig.*, f^o 11). Il était sous-prieur en 1729 (Archives de l'Etat à Mons, *Archives ecclés. du Hainaut*, liasse 5409). De 1751 à sa mort, il fut titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Sombreffe (*Reg. benef.*, p. 163).

¹⁷⁾ Marquard, jadis châtelain et aumônier du comte d'Arnstein, 1^{er} prévôt de Munster (1145). HUGO, I, 206; I. VAN SPILBEECK, *Le Bienheureux Louis, comte d'Arnstein, de l'ordre de Prémontré*, p. 37, Taminés, 1891; BACKMUND, I, 372. Munster, prévôté, puis abbaye O. Praem. (Allemagne, Palatinat, circ. de Wadgassen, filiale d'Arnstein), fut d'abord occupée par des moniales bénédictines et par des chanoines réguliers de Saint-Augustin. En 1144, Louis, comte d'Arnstein, la restaura et la transféra aux Prémontrés. Marquard est commémoré le 4 mai à La Castelle, le 5 mai à Arnstein et à Floreffe, le 6 mai à Braine, La Chapelle-aux-Planches, Ninove, Parc, Schäftlarn et Tongerlo.

¹⁸⁾ Jacques Marchant né à « Sauzoit » (Bibliothèque du Séminaire épiscopal de Tournai, *Index universalis... Cameracensis*, XXV, c, 1) le 18 mars 1690, reçu à Bonne-Espérance le 2 février 1711; le nom d'Albert lui fut imposé. Il prononça ses vœux le 7 août 1712 (*Catal. relig.*, f^o 10 v^o). Il était prieur en 1729 (Archives de l'Etat à Mons, *Archives ecclés. du Hainaut*, reg. 5409) et en 1736 (*ibid.*, liasse 5434). Il fut nommé curé d'Anderlues le 14 octobre 1739 (notification au doyen de Binche. Même dépôt d'Archives, *Archives locales*, Anderlues, Eglises et Pauvres, c. 14). Le Registre aux bénéfices (p. 30) dit, au contraire, qu'il fut nommé en octobre 1747. Jacques Marchant est commémoré à Furnes le 7 mai.

duini, conversi sutoris, fratris Nicolai de Colereth, sacerdotis, nostri concanonici, domini Walteri, quondam abbatis Sancti Foillani ¹⁹⁾.

Item commemoratio fratris Johannis de Valencenis, nostri concanonici et sacerdotis ²⁰⁾, sororis Marie et fratris Jacobi Marinal, sacerdotis, et sororis Agnetis.

Item commemoratio Iohannis de Mersin et Marie, eius uxoris, necnon fratris Egidii, eorum filii, nostri concanonici et sacerdotis, a quibus habemus annuatim sex libras Turonenses super quandam domum et ortum apud Brugletum assignatas ²¹⁾, sic ordinans quod ipsa die fiet conventui pitantia ^{a)} usque ad valorem decem solidorum, residuum vero distribuetur prout moris est, pro quibus officium in conventu est agendum.

Commemoratio fratris Johannis Doubier, huius ecclesie concanonici et sacerdotis et quondam pastoris ecclesie de Vellereille les ^{b)} Brayeuse, 1633 ²²⁾.

Item fratris Nicolai Delbove, pastoris in Morlanwez, 1724 ²³⁾.

^{a)} après ce mot deux lettres raturées, peut-être in. — ^{b)} ce mot semble avoir été barré.

¹⁹⁾ Gauthier, 2^e abbé du Rœulx (avant le 11 novembre 1155 - avant le 23 mars 1170). HUGO, I, 673; *Gallia christ.*, III, 196; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 120; BACKMUND, II, 396. Parc commémore cet abbé le 5 décembre, Ninove le 14 mai. Concernant l'abbaye de Saint-Feuillien du Rœulx cfr le 3 janvier.

²⁰⁾ Jean de Valenciennes est cité dans un acte d'août 1283 (Cartul., t. VIII, f^o 86) et dans un autre non daté sous l'abbatit d'Adam de Cousolre (1269-1285) (*ibid.*, t. XII, f^o 170 v^o). Il fut curé d'Orbais, charge qu'il résigna en 1332 (Reg. benef., p. 136).

²¹⁾ Gilles de Mersin (de Mercin, de Meersen ou de Meisen) est connu par des actes du 6 novembre 1453 (Cartul., t. V, p. 321) et de 1476 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 415, note 5). Il fut curé de Sombreffe de 1456 (Cartul., t. X, f^o 158 v^o) à 1466 (Reg. benef., p. 153) et ensuite curé de Vellereille-les-Brayeux jusqu'en 1480 (*ibid.*, p. 179). Il mourut le 7 mai 1483 (E. MAGHE, *op. cit.*, p. 596).

²²⁾ Jean Doubier (Doulier ou Dovillier), reçu à Bonne-Espérance le 24 mars 1599, y fit profession le 26 mars 1600 (*Liber prof.*, f^o 297 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 4). Il fut curé de Vellereille-les-Brayeux du 5 septembre 1618 jusqu'en 1621 (Reg. benef., p. 180).

²³⁾ Nicolas Delbove, né à Mons en 1664 ou 1665 (Bibliothèque du Grand Séminaire de Tournai, ms 115 II, f^o 8 v^o). Il devint chapelain du Fayt à Bois d'Haine le 10 mars 1707 (Reg. benef., p. 110) après avoir été trois ans régent au collège de Binche (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 609). Le 23 janvier 1709, il fut nommé curé de Morlanwelz (Reg. benef., p. 124). A une date inconnue il devint chapelain de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz (E. ROLAND, *La chapelle Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz*, BSAC, t. XVI, 1947, p. 5).

Item fratris Thome Gossart, pastoris in Courcelle, 1739 ²⁴).

B. VIII^o Idus Maii

[8 mai]

Commemoratio fratris Nicholai de Montibus, sacerdotis, Balduini, sacerdotis, fratris Johannis, subdiaconi.

Item commemoratio Rainardi de Cruce qui dedit nobis allodium de Ramelgies. Iste vir Rainardus fundator huius ecclesie fuit ²⁵).

Fratris Alardi de Rodio, sacerdotis, fratris Jacobi de Barbechon, subdiaconi. Item commemoratio fratris Bernardi de Burgis, concanonici nostri et sacerdotis, pro quo officium est in conventu celebrandum. Et hac die debentur conventui XXX solidi pro pitancia. Item commemoratio Henrici dicti le Vos, armigeri de Meurzen, qui diu nobiscum habitans multa bona nobis fecit tandemque tria bonaria terre arabilis in territorio de Torenbasio Sancti Trudonis situata, prout in litteris sigillo scabinorum eiusdem loci sigillatis plenius continetur, pro nobis acquirens in elemosinam dedit ²⁶).

Commemoratio fratris Petri Le Gayt, huius ecclesie concanonici et sacerdotis necnon pastoris de Familleureux, 1630 ²⁷).

C. VII^o Idus Maii

[9 mai]

Commemoratio fratris Yberti de Nivella, sacerdotis, domini Johannis, sacerdotis, fratrum Arnulphi et Balduini.

Item commemoratio Iohannis de Sancto Amando, prepositi Mon-

²⁴) Thomas Gossart, né à Thuin, fut reçu à Bonne-Espérance en 1708 (*Catal. relig.*, f^o 10). Il fut curé de Morialmé depuis le 13 février 1719 jusqu'à une date antérieure à février 1729 (*Reg. benef.*, p. 191), puis curé de Courcelles jusqu'à sa mort (*ibid.*, p. 56).

²⁵) Rainald ou Réginald de Croix, fondateur de l'abbaye de Bonne-Espérance, fit donation en 1127 à ce monastère de son alleu de Ramegnies qui représentait le quart de ses possessions en ce lieu. Cartul., t. I, f^o 242; HUGO, I, 351; *Gallia christ.*, III, 199; E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 3-4; BERLIÈRE, I, 393; BACKMUND, II, 361.

²⁶) Henri Le Vos, homme de fief de l'abbaye de Bonne-Espérance et châtelain de Morlanwelz, mourut le 8 mai 1377 (Bibliothèque publique de la ville de Mons, ms 70/181, f^o 99 v^o, ms 326/67, f^o 138). Ses armes sont décrites par L. MAHY, *Les prévôts et la prévôté de Binche*, dans les *Annales de la Société d'archéologie de Binche*, t. V, 1930, p. 53.

²⁷) Pierre Le Gayt (Le Ghait ou Legayt), né à Binche, fut reçu à l'abbaye le 21 novembre 1604 (*Liber prof.*, f^o 297 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 42). Il fut curé de Familleureux sans doute depuis 1620 jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 71).

tensis et canonicis Tornacensis ²⁸⁾, pro quo officium in conventu est agendum. Et hac die debentur conventui XL solidi pro pitancia ^{a)}).

Ioannis Nave, dicti de Hayne, fidelis famuli domus huius, qui obiit 1698, aetatis 76.

D. VI^o Idus Maii

[10 mai]

Commemoratio domini Gerardi, abbatis de Viconia ²⁹⁾, fratris Johannis dicti Porterial, sacerdotis, et fratris Wilelmi.

Item commemoratio Philippi, filii Gilbaudi de Hauchin, pro quo officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui XL solidi ad pitanciam ³⁰⁾.

Item commemoratio fratris Johannis de Bellomonte dicti Saiwin, nostri concanonici et sacerdotis.

E. V^o Idus Maii

[11 mai]

Commemoratio abbatis de Cornillon ³¹⁾. Item abbatis de Fur-

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

²⁸⁾ Maître Jean de Saint-Amand, chanoine de Sainte-Waudru de Mons, prévôt des églises de cette ville et chanoine de Tournai, apparaît dans des actes du 1^{er} avril 1266/7, du 9 février 1297 et du 23 novembre 1298. L. DEVILLERS, *Chartes du chapitre de Sainte-Waudru de Mons*, t. I, pp. 466, 480, 481, 493, Bruxelles, 1899.

²⁹⁾ Gérard, 2^e abbé de Vicogne (1151-déposé en 1168). HUGO, II, 1073; *Gallia christ.*, III, 468; LE GLAY, *Cameracum christianum*, p. 332, Lille, 1849; BACKMUND, II, 436. Cet abbé est commémoré à Schäftlarn le 5 mai, à Heylissem le 9 mai, à Braine le 11 mai. Concernant l'abbaye de Vicogne cfr le 9 mars.

³⁰⁾ Gilbaud d'Hauchin est cité dans un acte du 26 décembre 1251 (Cartul. t. XIII, f^o 295 v^o). D'après son épitaphe relevée par de Galonne-Baufait, il mourut en janvier 1257 (Bibliothèque publique de la ville de Mons, ms 70/181, f^o 97 v^o). Sur la seigneurie d'Hauchin cfr T. LEJEUNE, *Histoire et archéologie du canton de Binche*, DSAC, t. X, 1873, p. 337.

³¹⁾ Il s'agit peut-être d'Engelbert, qui selon HUGO (I, 317) et *Gallia christ.* (III, 1043) aurait été 5^e abbé du Mont-Cornillon. Il n'est mentionné que dans l'obituaire de l'abbaye liégeoise à la date du 6 mai (*ibid.*) et il n'est pas possible de préciser les années de son abbatiat (BERLIÈRE, II, 223). Par confusion avec son prédécesseur Alexandre, VAN WAEFELGHEM (*Liste chron.*, XIII, 6), suivi par BACKMUND (II, 360), fixe erronément sa mort au 5 mars. Par ailleurs, l'absence de spécification du nom de l'abbé pourrait indiquer qu'il s'agit d'un second anniversaire du *premier* abbé du Mont-Cornillon, c'est-à-dire Luc, commémoré à Bonne-Espérance comme dans plusieurs autres abbayes le 24 octobre. Il est clair qu'au moment de l'inscription dans notre obituaire, le scribe et ceux qui entendaient la lecture de la mémoire ne

nes ³²⁾, fratrum Alardi, Berneri.

Item commemoratio Nicholai de Vivario et Marie, uxoris eius ^{a)}, parentum et benefactorum suorum, que Maria dedit nobis post decessum mariti sui quasdam terras in territorio de Lestinis jacentes et alia bona fecit nobis, pro quibus servicium in conventu est agendum.

Item fratris Josephi Fumier, prioris et pastoris in Gennetinne, 1739 ³³⁾.

F. IIII^o Idus Maii

[12 mai]

Commemoratio domini Herberti, prepositi ³⁴⁾, Evrardi ³⁵⁾ et

^{a)} entre ce mot et le suivant un mot gratté de six lettres environ.

pouvaient s'y tromper. Le Mont-Cornillon (plus tard Beaurepart), abbaye O. Praem. (Belgique, prov. de Liège, circ. et filiale de Floreffe), fut fondée par l'évêque de Liège Otbert pour des chanoines réguliers qui, dès avant 1140, passèrent à l'ordre de saint Norbert. En 1288, l'abbaye fut transférée à Liège même dans des bâtiments autrefois occupés par des Frères mineurs, l'ordre teutonique et des chanoines victoriens.

³²⁾ Peut-être Basile, 2^e abbé de Furnes (1131 ou 1133-1139), mort le 9 mai. VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 23. BACKMUND (II, 433) le situe vers 1135. Cet abbé est commémoré le 9 mai à Grimberghe et à Furnes. Concernant l'abbaye de Furnes, cfr le 27 mars.

³³⁾ Antoine Fumier, né à Nivelles, fut reçu à Bonne-Espérance en 1696. Le nom de Joseph lui fut imposé (*Catal. relig.*, f^o 9). Il était chantre en 1704 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 609). En 1717, il fut nommé curé de Gentinnes (Archives paroissiales de Gentinnes, Registre des revenus). Joseph Fumier est sans doute parent, peut-être un frère, de Charles Fumier commémoré le 18 décembre. On ne trouve nulle part ailleurs mention de son titre de prieur conventuel.

³⁴⁾ Herbert ou Héribert, 1^{er} prévôt de Knechtsteden (1129-1150). HUGO, II, 7; BACKMUND, I, 176. Ce prévôt est commémoré le 12 mai à Braine, Heylissem, Parc et Tongerlo ; le 14 juillet à Prémontré. Knechtsteden, prévôté, puis, à partir de 1216, abbaye O. Praem. (Allemagne, Prusse rhénane, circ. de Westphalie, filiale de Prémontré), fut fondée en 1129 ou 1130 par Hugues, comte de Sponheim, qui devint archevêque de Cologne. Selon HUGO (*loc. cit.*) Herbert, qui était un des plus fidèles disciples de saint Norbert, mourut le 25 mai 1150.

³⁵⁾ Il n'existe aucun abbé répondant à ce nom commémoré à cette date ou à des jours proches dans les obituaires que nous avons dépouillés. Par contre, on connaît assez bien d'abbés du nom d'Evrard ou Eberhard. Si l'ordre chronologique est ici respecté, il pourrait s'agir d'Eberhard ou Gerhard, 2^e prévôt de Langenselbold (prévôté, puis abbaye O. Praem, Allemagne, Hesse, circ. d'Ilfeld, filiale de Steinfeld) signalé en 1151 (BACKMUND, I, 106). Mais c'est plutôt un second anniversaire d'Evrard, 1^{er} abbé de Berne († 1168), encore commémoré le 14 septembre. Cfr à cette date.

Macharii ³⁶⁾, abbatum, fratris Burchardi, canonici, et fratris Reneri, Alardi, clerici. Item commemoratio domini Roberti Brise Teste, militis, uxoris eius, parentum et antecessorum suorum, pro quibus officium sollempniter in conventu est agendum et hac die debentur conventui XXX solidi ad pitanciam.

G. III^o Idus Maii

[13 mai]

Commemoratio fratris Rogeri, sacerdotis, fratrum Willelmi et Ywani.

Et sororum Apaidis et Emmeline.

Item commemoratio Iohannis Naret, huius ecclesie concanonici et sacerdotis ac cellarii necnon curati de Seneffia, et parentum suorum, videlicet Nicolai Naret et uxoris eius qui acquisivit nobis XL solidos annui redditus apud Andrelues, pro quibus officium in conventu est agendum, 1505 ^{a)} ³⁷⁾.

Commemoratio Balduini Laven, diaconi, qui obiit in anno probationis 1575 ³⁸⁾.

Item fratris Aegidii Martin, pastoris in Thorembye, obiit anno 1742 ³⁹⁾.

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

³⁶⁾ Macaire, 2^e abbé de Rommersdorf, dont l'abbatiate se place entre 1145 et 1156. HUGO, II, 689; *Gallia christ.*, XIII, 654; G. A. GÜNTHER, *Die Praemonstratenser Abtei Rommersdorf*, dans *Studien und Mittheilungen Bened. Orden*, t. IX, 1888, p. 461; BACKMUND, I, 187. Rommersdorf, abbaye O. Praem. (Allemagne, Prusse rhénane, circ. de Westphalie, filiale de Floreffe), fut fondée en 1135 par Adalbéron de Montreuil, archevêque de Trêves, qui obtint des Prémontrés pour remplacer les Bénédictins. L'abbé Macaire est commémoré à Arnstein le 10 mai et à Prémontré et à Floreffe le 12 mai.

³⁷⁾ Jean Naret devint curé de Seneffe en 1483 (le 25 septembre ?) jusqu'à sa mort en 1505 (*Reg. benef.*, p. 143). Cité dans des actes du 17 octobre 1483 et du 15 novembre 1502 (*Cartul.*, t. IV, f^o 191 v^o, t. V, p. 840). En 1502, il fit don à l'abbaye de Bonne-Espérance d'une rente de quarante sous et d'une autre de vingt-cinq « asses » (E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 441-442).

³⁸⁾ Baudouin Laven (Lavenne ou Laveunt), reçu à Bonne-Espérance le 9 octobre 1574, mourut diacre l'année de son noviciat (*Liber prof.*, f^o 297. — *Catal. relig.*, f^o 3).

³⁹⁾ Thomas Joseph Martin, né le 28 novembre 1694, fut reçu à Bonne-Espérance le 1^{er} mai 1716. Le nom de Gilles lui fut imposé. Il prononça ses vœux le 1^{er} mai 1718 (*Catal. relig.*, f^o 11). Nommé vicaire d'Anderlues le 21 novembre 1730 (*Reg. parois. d'Anderlues*), il devint en 1734 chapelain de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz (*Reg. benef.*, p. 130). Il fut nommé curé de Thoremba-

A. II^o Idus Maii

[14 mai]

Commemoratio fratrum Werrici, Stephani, Alberti. Item commemoratio Elyzabeth, beguine de Lovanio, dicte Kemerlinghine ⁴⁰⁾, parentum, fratrum, sororum eiusdem Elysabet et specialiter fratris Johannis, sacerdotis et canonici nostri, ac Marie, beghine, pro quibus plenarium officium in conventu est celebrandum. Et hac die debetur conventui pitancia XL solidorum.

B. Idibus Maii

[15 mai]

Commemoratio domini Wantmanni, abbatis ⁴¹⁾, fratris Egidii, diaconi, fratris Werici, canonici, fratrum Omundi et Alardi et Walteri, fratris Perchevaldi, canonici nostri et sacerdotis.

Item commemoratio fratris Ludovici Colinez, huius ecclesie canonici et sacerdotis, 1547 ^{a) 42)}.

C. XVII^o Kalendas Junii

[16 mai]

Commemoratio domini Hugonis dicti de Sarto, huius ecclesie abbatis ⁴³⁾, fratris Bernardi, sacerdotis, sororis Ricaldis.

^{a)} *graphie douteuse.*

Saint-Trond en 1734 et y exerça son ministère à partir du 1^{er} mars (Archives paroissiales de Thorembais-Saint-Trond, reg. paroiss.). La même année et jusqu'à sa mort, il fut également titulaire du bénéfice de la Bienheureuse Marie-Madeleine à Thorembais (Reg. benef., p. 176).

⁴⁰⁾ Il existait à Louvain deux béguinages: le grand béguinage fondé en 1205 et le petit sans doute le plus ancien dédié à sainte Catherine. C. VAN GESTEL, *Historia sacra et profana archiepiscopatus Mechliniensis*, t. I, p. 170, La Haye, 1725.

⁴¹⁾ Le Bienheureux Waltmann, 1^{er} abbé de Saint-Michel d'Anvers (1124-1138). HUGO, II, 244; *Gallia christ.*, V, 154; I. VAN SPILBEECK, *Le Bienheureux Waltmann, de l'ordre de Prémontré, premier abbé de Saint-Michel d'Anvers*, Anvers, 1901; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 19; BACKMUND, II, 268. Tous les auteurs, sauf VAN WAEFELGHEM et BACKMUND (muets à ce sujet), fixent la mort de cet abbé au 15 avril. Cependant il est commémoré le 9 janvier à Saint-Michel d'Anvers, le 15 mai à Arnstein, Floreffe, Grimberghe et Prémontré, le 16 mai à Averbode, Parc et Tongerlo. Concernant l'abbaye Saint-Michel d'Anvers cfr le 9 janvier.

⁴²⁾ Louis Colinez (Culiné ou Colins), reçu le 30 juillet 1534 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2). D'après E. MAGHE (*Chronicum*, p. 598), il mourut en 1547 (ce qui corrobore la graphie douteuse du présent obituaire). On ne possède aucune trace des bénéfices ou des charges qui auraient pu lui être accordés.

⁴³⁾ Hugues du Sart, 28^e abbé de Bonne-Espérance (1342-16 mai 1345).

D. XVI^o Kalendas Junii

[17 mai]

Commemoratio domini Andree, Bassi Fontis abbatis⁴⁴), et domini Willelmi, abbatis de Liske⁴⁵), Baldemari, quondam abbatis⁴⁶), et fratris Bertrandi et Walteri, laici, sororum Clementie et Emme.

Item commemoratio Aelidis, matris Willelmi, presbiteri dicti Crudelis, de Valencenis⁴⁷), pro qua officium sollempniter in con-

E. MAGHE, *Chronicum*, p. 315; HUGO, I, 362; *Gallia christ.*, III, 202; BERLIÈRE, I, 401; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 12; BACKMUND, II, 364. Il appartenait à la famille des seigneurs de Sart à Houdeng-Goegnies (Th. LEJEUNE, *Recherches historiques sur le Rœulx*, ACAM, t. XXII, 1890, p. 332).

⁴⁴) André, abbé non identifié de Basse-Fontaine. HUGO, I, 237; *Gallia christ.*, XII, 618-621; A. ROSEROT, *Les abbayes du département de l'Aube*, dans le *Bulletin du Comité des Travaux historiques*, t. VI, 1887, pp. 290-291 et 296-305; BACKMUND, II, 480. Un abbé André est commémoré le 17 mai à Braine, Ninove et Parc. Basse-Fontaine, abbaye O. Praem. (France, départ. de l'Aube, circ. de France, filiale de Beaulieu), fut fondée en 1143 par Agnès de Baudement, comtesse de Brienne et sa fille Alide.

⁴⁵) Vraisemblablement Guillaume I^{er}, 7^e abbé de Licques (1192-1203). HUGO, II, 61; *Gallia christ.*, X, 1616; BACKMUND, II, 416. On trouve ce jour dans l'obituaire de Saint-Jean de la Castelle un *Willelmus abb. Lifrensis et post huius eccles.*, dont l'éditeur fait un abbé de Croix-Saint-Laufroy (France, départ. de l'Eure). Il faudrait plutôt lire *abb. Liskensis*, mais on ne trouve aucun abbé de La Castelle qui réponde au nom de Guillaume, sauf le premier qui dirigea l'abbaye vers 1175. L'indication de l'obituaire de La Castelle est corroborée par une mémoire de celui de Braine qui rappelle ce jour un Guillaume, *quondam abbas de Liskues*. C'est un problème d'identification impossible à résoudre. Cet abbé est célébré ce même jour, 17 mai, à Ninove et à Prémontré, le 16 mai à Averbode. Licques, abbaye O. Praem. (France, départ. du Pas-de-Calais, circ. de Flandre, filiale de Saint-Martin de Laon), fut fondée entre 1071 et 1078 pour des chanoines séculiers; vers 1130, elle passa à l'ordre de Saint-Augustin et, en 1132, elle fut constituée en abbaye norbertine par Milon I^{er}, évêque de Thérouanne.

⁴⁶) Aucun des obituaires que nous avons dépouillés n'indique ce jour ou à une date rapprochée un abbé répondant au nom de Baudemar. On ne connaît, d'ailleurs, dans tout l'ordre de Prémontré aucun abbé de ce nom, mais seulement un prévôt: il s'agit du dixième prévôt de Munsterdreisen cité en 1251 et qui gouverna ce monastère peut-être de 1227 à 1251 ou 1252. *Gallia christ.*, V, 601; BACKMUND, I, 110. L'opinion couramment acceptée veut que le mot *quondam* indique un chef de monastère ayant perdu son titre par démission ou révocation. Il est impossible d'être aussi catégorique. Le mot *quondam* inséré dans une mémoire peut tout aussi bien signifier défunt au moment de l'inscription à l'obituaire. La prévôté de Munsterdreisen (Allemagne, Palatinat, circ. de Wadgassen, filiale d'Arnstein) fut fondée en 872 pour des moniales bénédictines. En 1144, le monastère, restauré par Louis, comte d'Arnstein, fut acquis à l'ordre de Prémontré.

⁴⁷) Cfr le 12 février.

ventu est celebrandum et hac die debetur conventui pitancia valoris L solidorum alborum, domini Godefridi de Atrode, abbatis ecclesie de Parco ⁴⁸⁾.

E. XV^o Kalendas Junii

[18 mai]

Commemoratio domini Willelmi, abbatis Thenoliensis ⁴⁹⁾, fratrum Huberti et Gaufridi et sororis Agnetis.

Item commemoratio fratris Iohannis de Sancto Venantio, nostri concanonici et sacerdotis.

Item fratris Nicolai Doge, nostri concanonici et sacerdotis et in Gistoux prepositi, 1653 ^{a)} ⁵⁰⁾.

F. XIII^o Kalendas Junii

[19 mai]

Commemoratio domini Gaufridi, abbatis ⁵¹⁾, et domini Willelmi, quondam abbatis ⁵²⁾. Et fratris Iohannis le Pannetier, huius ecclesie canonici et sacerdotis, fratris Radulphi et sororis Hersendis.

^{a)} mémoire écrite sur trois lignes d'écriture grattées au préalable.

⁴⁸⁾ Godefroid de Attenrode, 17^e abbé de Parc (1316-1332). HUGO, II, 473; *Gallia christ.*, V, 99; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 23; BACKMUND, II, 321. Cet abbé est commémoré ce même jour, 17 mai, à Heylissem, Keyserbosch (obituaire à l'abbaye d'Averbode) et Parc, le 18 mai à Ninove. Concernant l'abbaye de Parc cfr le 17 mars.

⁴⁹⁾ Guillaume I^{er}, 10^e abbé de Thenailles, ou Guillaume II, 20^e abbé. Nous manquons d'indications précises, cfr le 21 avril. Cet abbé est commémoré ce même jour, 18 mai, à Saint-Jean de La Castelle. Concernant l'abbaye de Thenailles le 1^{er} février.

⁵⁰⁾ Nicolas Doge (Doige ou Doyge), né à Binche, reçu à Bonne-Espérance le 6 janvier 1628 (*Catal. relig.*, f^o 5) profès en 1630 (*Liber prof.*, f^o 298 v^o), fut nommé bénéficiaire de l'oratoire Saint-Nicolas à Sombreffe le 10 mai 1644 (*Reg. benef.*, p. 220), puis, le 24 juin de la même année, à la fois chapelain de Sainte-Catherine à Chaumont, recteur de la chapelle de la Bienheureuse Marie Delforme à Chaumont et chapelain de Gistoux (*ibid.*, pp. 44, 47 et 52). Le 11 juillet de la même année, il devint chapelain de Saint-Martin à Sombreffe (*ibid.*, p. 158). Cfr E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 546-547.

⁵¹⁾ Gaufrid ou Godefroid, 2^e prieur de Neuffontaines (1152 - résigna en 1158). HUGO, I, 743; *Gallia christ.*, II, 415; BACKMUND, III, 153. Ce prieur est commémoré ce même jour, 19 mai, à Floreffe, Parc et Tongerlo (ce dernier l'intitule *abbas de Novo Fonte*). Neuffontaines, prieuré, puis abbaye O. Praem. (France, départ. de l'Allier, circ. d'Auvergne, filiale de Dilo), fut fondé vers 1150 par le chevalier saint Gilbert qui en devint le premier prieur.

⁵²⁾ Abbé indéterminé.

Item fratris Pauli Hiernart, olim per 21 annos provisoris deinde rectoris Sancti Nicolai, 1761 ^{a)} ⁵³⁾.

Item fratris Hermannii Lepage, pastoris in Moriamez, obiit anno 1774 ⁵⁴⁾.

G. XIII^o Kalendas Junii

[20 mai]

Commemoratio fratris Iohannis dicti Ganor, sacerdotis, fratrum Querici et Franconis. Item commemoratio domini Egidii, militis, quondam militis de Bierlanmont, et uxoris eius, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XL solidorum.

Item commemoratio fratris Nicasii, huius ecclesie conversi, qui officio annone distribuende mancipatus ut Christi servus dispensator fidelis inventus <est>, qui etiam dum adhuc viveret in humanis nobis legavit in elemosinam XI coronas veteres, pro quo officium defunctorum in conventu est agendum, 1457 ^{b)} ⁵⁵⁾.

Item fratris Nicolai Delplancq, coadjutoris in Seneffe, aetatis suae 32, anno 1788 ⁵⁶⁾.

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{b)} même remarque.

⁵³⁾ Paul-François Hiernart (Hiernard ou Hyernard), né à Nivelles le 4 décembre 1696, reçu à Bonne-Espérance le 5 juillet 1718, y prit le nom le frère Paul et y fit profession le 17 septembre 1719 (*Catal. relig.*, f^o 112). Il était vicaire à Courcelles en 1724 (AGR, CE, liasse 1314). Signalé comme sous-proviseur dans un acte du 8 avril 1729 (Archives de l'Etat à Mons, *Archives ecclés.*, liasse 5409) et comme proviseur en 1737 (Archives paroiss. d'Orbais), 1738, 1749 (Archives de l'Etat à Mons, fonds cité, liasse 5434) et en 1751 (*ibid.*, liasse 5438). Il devint prieur de l'oratoire de Saint-Nicolas-au-Bois à Seneffe en octobre 1751 (*Reg. benef.*, p. 216).

⁵⁴⁾ Hermann-Joseph Lepage, né à Souvret en 1719 ou 1720 (AGR, CP autrichien, liasse 889), vêtu à Bonne-Espérance le 24 juillet 1740, prononça ses vœux et reçut les ordres mineurs le 28 janvier 1748 (*Catal. relig.*, f^o 13 v^o). Il fut curé de Morialmé d'octobre 1761 à sa mort (*Reg. benef.*, p. 191). Commémoré à Vicogne le 19 mai.

⁵⁵⁾ Signalé comme convers le 6 juillet 1420 (Cartul., t. II, f^o 185 v^o. — E. MAGHE, *Chronicum*, p. 349). Commis comme hôtelier et grainetier (Cartul., t. II, f^o 187 v^o. — E. MAGHE, *op. cit.*, p. 350).

⁵⁶⁾ André-Joseph Delplancq, fils de Jean-Nicolas Delplancq, sacristain-chantre de Thieu (J. MONOYER, *Notice sur le village de Thieu*, ACAM, t. XX, 1886-87, pp. 409-503), né à Thieu le 3 février 1751 (AGR, CP autrichien, liasse 889), reçut la vêtue à Bonne-Espérance où le nom de Nicolas lui fut imposé. Il fit profession le 29 novembre 1772 et reçut les ordres mineurs le 29 mai 1773 (*Catal. relig.*, f^o 19).

A. XII^o Kalendas Junii

[21 mai]

Commemoratio domini Erlebaudi, abbatis ⁵⁷⁾, et fratris Henrici, sacerdotis, fratris Bonefacii, diaconi.

Et sororum Alendis et Emme.

Commemoratio fratris Petri van Diepenbeck, huius ecclesie canonici et sacerdotis, qui pastor extitit apud Ghoy supra Pieton XXVIII annis demum in Sancti Nicolai ^{a)} Nemore rector, ibidem nature debitum solvit anno 1589 ⁵⁸⁾.

B. XI^o Kalendas Junii

[22 mai]

Commemoratio domini Petri, abbatis ⁵⁹⁾, et fratris Egidii, sacerdotis, fratrum Theoldi, Richeri et Alardi.

Item commemoratio magistri Arnulphi, dicti Machart, de Bin-

^{a)} suit le mot in qui fut ensuite gratté.

Le 6 avril 1787, il était religieux conventuel (AGR, *Chambre des Comptes*, reg. 46.899, p. 52). Il fut coadjuteur à Seneffe. Selon une épitaphe, il mourut le 18 mai 1788 (J. MONOYER et T. BERNIER, *Inscriptions... du canton du Rœulx*, p. 88, n^o 440, Mons, 1878), mais, selon une autre (inscription funéraire de la cure de Seneffe), il mourut le 20 mai 1788. Il est commémoré le 20 mai à Vicogne. Ce religieux était le frère de Jean-Joseph Delplanq, évêque de Tournai (1829-1834).

⁵⁷⁾ Erlebaud, 4^e abbé de Lieu-Restauré (1172-1179). HUGO, II, 75; *Gallia christ.*, IX, 502; BACKMUND, II, 514. Cet abbé est commémoré le 20 mai à Floreffe, le 21 mai à Arnstein, Averbode, Grimberghe, Ninove, Prémontré, Saint-Paul de Verdun et Tongerlo, le 26 mai à Parc. Concernant l'abbaye de Lieu-Restauré cfr le 11 janvier.

⁵⁸⁾ Pierre van Diepenbeck (Dypenbeecke, Dieppenberg ou Diperbeck), né à Mons en 1530 (AGR, PEA, reg. 897, f^o 133, reg. 900, f^o 133, reg. 900, f^o 227, reg. 909, f^o 168), fut reçu à Bonne-Espérance le 24 décembre 1544 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 v^o). Il devint titulaire du bénéfice de la chapelle de la Bienheureuse Marie Delforme à Courcelles le 20 septembre 1558 (*Reg. benef.*, p. 59). Il fut nommé curé de Gouy le 29 août (*ibid.*, p. 94. — L. DELTENRE, *Les curés de Gouy-lez-Piéton*, BSAC, t. XVII, 1948, p. 5) et prieur de l'oratoire de Saint-Nicolas-au-Bois en 1578 (*Reg. benef.*, p. 215). Il fut aussi curé de Courcelles à une date inconnue (*ibid.*, p. 55). En 1580, il fut capturé par les Gueux, conduit à Bruxelles et ne fut délivré que moyennant une rançon de 150 florins (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 494). Selon cet auteur (*ibid.*, p. 600), il mourut le 21 juillet 1589.

⁵⁹⁾ L'obituaire de La Castelle mentionne ce jour la mémoire de *Petrus, abbas S. Crucis*. Dès lors, il s'agit sans doute de Pierre, abbé de Sainte-Croix de Metz, cité en 1313 dans un document conservé aux Archives départementales de la Moselle à Metz et que BACKMUND (III, 87) estime douteux. Concernant Sainte-Croix de Metz cfr le 8 janvier.

chio, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XXX solidi ad pitanciam.

C. X^o Kalendas Junii

[23 mai]

Commemoratio dominorum Godefridi ⁶⁰⁾, Sigeri ⁶¹⁾, abbatum, fratrum Balduini et Widonis, sacerdotum, et sororis Emme.

Item commemoratio fratris Philippi Francart, huius ecclesie canonici et sacerdotis et quondam ^{a)} pastoris ecclesie de Vellereille Brayeuse, 1564 ⁶²⁾.

^{a)} jusqu'à ce mot inclusivement, cette mémoire a été écrite sur quatre lignes d'écriture grattées.

⁶⁰⁾ Godefroid, 1^{er} abbé de Valsecret (1133 - résigna avant 1162 et reprit peut-être le pouvoir ensuite). HUGO, II, 1035; *Gallia christ.*, IX, 497; L. V. PECHEUR, *Annales du diocèse de Soissons*, t. II, p. 351, Soissons, 1863; A. CORLIEU, *L'abbaye de Val-Secret*, dans les *Annales de la Société historique et archéologique de Château-Thierry*, sans tomain, 1887, pp. 241-243; BACKMUND, II, 536. Selon les deux premiers auteurs, l'abbé Godefroid aurait abdiqué en 1162 et serait mort deux ans après. Il est commémoré le 24 mai à Grimberghe, La Chapelle-aux-Planches, Prémontré, Saint-Jean de La Castelle, Saint-Just-en-Chaussée (*Gallia christ.*, loc. cit.) et Valsecret (*ibid.*). Concernant l'abbaye de Valsecret cfr le 4 avril.

⁶¹⁾ Siger, abbé de Thenailles. D'après la *Gallia christ.* (IX, 684), il s'agirait du 23^e abbé qui gouverna le monastère de 1368 à 1376 (A. PIETTE, *Histoire de l'abbaye de Thenailles*, p. 55, Soissons, 1879; BACKMUND, II, 401), mais, d'après VAN WAEFELGHEM, *Prémontré*, 23 mai, note 2, ce serait une erreur, car cet abbé ici commémoré vivait sans aucun doute au XIII^e siècle. BACKMUND insère d'ailleurs, dans la matricule des abbés de Thenailles un Siger qui, d'après lui, aurait dirigé l'abbaye vers 1220. Sans doute, cet auteur tient-il le raisonnement que dans l'obituaire de Prémontré, qu'il cite et où l'ordre chronologique est généralement suivi, si l'abbé Siger est placé avant Odon, abbé de Sélincourt, mort avant 1233, c'est que sa mort doit se situer vers cette année-là. Ce n'est évidemment qu'une hypothèse. Un abbé Siger est commémoré ce même jour, 23 mai, à Braine, Grimberghe, Marcheroux (*Gallia christ.*, loc. cit.), Ninove, Parc, Prémontré, Saint-Paul de Verdun et Tongerlo. Par ailleurs, A. PIETTE (loc. cit.) parle d'un abbé Gobert, 2^e du nom, qui dirigea Thenailles de 1254 à 1256. Ne s'agit-il pas de l'abbé ici commémoré ?

⁶²⁾ Philippe Francart (Francquart, Frankart, Frankars ou Franquet), né à Seneffe en 1492 (AGR, PEA, reg. 897, f^o 130, reg. 900, f^o 226), vêtu le 29 avril 1515 (*Liber prof.*, f^o 296), fut nommé chapelain de Gistoux le 8 juillet 1528 (*Reg. benef.*, p. 47). Il fut curé de Vellereille-les-Brayeux d'octobre 1558 à sa mort (*ibid.*, p. 179).

D. IX^o Kalendas Junii

[24 mai]

Commemoratio domini Willelmi, abbatis ⁶³), domini Philippi, abbatis Thenoliensis ⁶⁴).

Fratris Stephani.

Item commemoratio Philippi de Bruilio et Elizabeth, uxoris eius, et Iohannis, filii eorundem, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia VIII solidorum alborum ^a).

Item commemoratio religiosi viri fratris Petri de Roqe, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, 1481 ⁶⁵).

Item fratris Joannis Daillibrouk, quondam prioris huius ecclesie, ~~potea~~ pastoris in Anderlues ac ultimo rectoris Sancti Nicolai in Nemoire, etatis sue 81, 1618 ^b) ⁶⁶).

^a) entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^b) même remarque.

⁶³) Guillaume, 1^{er} abbé de Saint-Jean de La Castelle, mort en 1175. HUGO, I, 485; *Gallia christ.*, I, 118; BACKMUND, III, 195. Cet abbé est commémoré le 25 mai à Ninove et à Saint-Jean de La Castelle, abbaye O. Praem. (France, départ. des Landes, circ. de Gascogne, filiale de La Case-Dieu), qui fut d'abord occupée par des moines bénédictins. Vers 1140, Pierre, vicomte de Bigorre, y fonda le monastère norbertin, qui est encore recensé parmi les biens de La Case-Dieu en 1143.

⁶⁴) Philippe II, 19^e abbé de Thenailles (vers 1230). BACKMUND, II, 401. Il faut exclure Philippe 1^{er} (1151-1154). HUGO, II, 951; *Gallia christ.*, IX, 681; A. PIETTE, *Histoire de l'abbaye de Thenailles*, p. 18, Soissons, 1879; BACKMUND, loc. cit., car la commémoration de cet abbé appartient à la deuxième main d'écriture de l'obituaire de Prémontré, qui est postérieure à 1175-78. La date mise en avant par BACKMUND pour Philippe II ne me paraît étayée sur aucun document autre que la mémoire susdite, qu'il cite. Cet abbé est commémoré le 23 mai à Heylissem et Prémontré, le 24 mai à Floreffe. Concernant l'abbaye de Thenailles cfr le 1^{er} février.

⁶⁵) Pierre de Roke (ou de Roche) était curé de Leugnies jusqu'à une date antérieure au 26 avril 1474, jour de la nomination de son successeur (*Reg. benef.*, p. 115). Sans doute faut-il l'identifier à Pierre Pochez, curé de Leugnies que cite E. MAGHE (*Chronicum*, p. 596), qui, d'après cet auteur, mourut le 24 mai 1481.

⁶⁶) Jean Daillibrouk (Daillibrouk, Daillebrouck, Daillibroulx, Daillibroux ou Daillybrouck) fut reçu le 1^{er} septembre 1556 à Bonne-Espérance. Il fut nommé une première fois curé d'Anderlues en février 1566 et remplit ce ministère jusqu'en 1585, nommé une seconde fois le 8 janvier 1598, il resta titulaire de cette cure jusqu'en 1616 (*Reg. benef.*, pp. 29-30). Recteur de l'autel du Nom de Jésus à Anderlues en 1594 (*ibid.*, p. 36), il fut également prieur de l'oratoire de Saint-Nicolas-au-Bois à Seneffe du 11 mai 1606 à sa mort. Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 602), il mourut le 24 juin 1618.

Item fratris Norberti Tass, huius ecclesie prioris, postea pastoris in S...^{a)}, 1635^{b)} ⁶⁷⁾.

Fratris Guilielmi Durant, [iubilarii]^{c)}, huius ecclesie concanonici et sacerdotis et insignis novitiorum magistri^{d)} nec non pastoris vigilantissimi in Torembais, Morenvez et Courcelles, 1690⁶⁸⁾.

E. VIII^o Kalendas Junii

[25 mai]

Commemoratio domini Petri de Sorra, quondam abbatis Florefiensis⁶⁹⁾.

Fratris Drogonis dicti Plaisant, nostri canonici et sacerdotis⁷⁰⁾, fratrum Willelmi, Roberti et fratris Jacobi, concanonici. Item commemoratio Arnulphi de Melbodio, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam. Sororum Renze, Heluidis et Herzendis.

F. VII^o Kalendas Junii

[26 mai]

Commemoratio fratris Gerardi, sacerdotis, fratris Hugonis, accoliti.

^{a)} le mot est effacé, seule l'initiale peut être déchiffrée. — ^{b)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{c)} addition de la même main dans l'interligne supérieure. — ^{d)} magister.

⁶⁷⁾ Norbert Tass (ou Tassart), né à Souvret, reçu le 21 décembre 1612 à Bonne-Espérance, où il lui fut imposé le nom de frère Norbert, et profès en 1613 (*Liber prof.*, f^o 298. — *Catal. relig.*, f^o 4 v^o). Il fut curé de Sombrefe en 1627 jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 153).

⁶⁸⁾ François Durant fut reçu à Bonne-Espérance le 24 décembre 1634. Il y devint frère Guillaume (*Liber prof.*, f^o 298 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 5 v^o). Nommé chapelain de Sainte-Catherine et recteur de la chapelle de la Bienheureuse Marie Delforme à Chaumont le 24 juin 1653 ainsi que chapelain de Gistoux et de l'oratoire Saint-Nicolas à Sombrefe le même jour (*Reg. benef.*, pp. 44, 47, 52 et 220), il fut promu curé successivement de Thorembais-Saint-Trond (avril 1657 à septembre 1670) (Archives paroiss. de Thorembais-Saint-Trond, reg. paroiss.) de Morlanwelz (septembre 1670 à octobre 1671) (*Reg. benef.*, pp. 123-124) et de Courcelles (octobre 1671 à sa mort) (*ibid.*, p. 56).

⁶⁹⁾ Pierre de Solre, docteur en théologie de l'université de Paris, 20^e abbé de Florefe (1310-1314). HUGO, I, 86; *Gallia christ.*, III, 612; BERLIÈRE, I, 118; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 113; BACKMUND, II, 377. Ce supérieur fut peu recommandable: rusé, intrigant et prodigue, son activité fut néfaste pour le monastère. Il est commémoré le 23 mai à Florefe et le 31 à Prémontré.

⁷⁰⁾ Signalé en 1348 comme portier de l'abbaye (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 316). Cfr le 3 septembre.

Fratrum Balduini et Johannis.

Item commemoratio pie memorie domini Johannis de Monasteriis, abbatis nostri, qui circa pastoralis officii sollicitudinem semper intentus vitam duxit commendabilem et tempore suo multa bona nobis acquisivit ⁷¹⁾, pro quo officium plenarium est in conventu celebrandum et hac die debetur conventui pitantia decem librarum alborum et ad portam centum solidorum alborum accipiendorum ad curtem nostram de Cantheraine, fratris Petri de Querceto, huius ecclesie concanonici et sacerdotis.

Item commemoratio religiosi et morigerati viri fratris Walteri Heuchies, condam curati de Goy; hic enim toto tempore vite sue tamquam fidus filius et minister fidelis in negotiis monasterii ^{a)} laboravit et novum sibi conditum ecclesie cum magna augmentatione reddidit, pro quo in conventu officium solempne est agendum et hac die fiet solempnis pitancia LX solidorum, pro quibus comparandis reliquit in manu abbatis trecentos et LX francos Francie bonos et legales, [141.] ^{b)} ⁷²⁾.

Commemoratio fratris Petri de Brugleto, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, condam curati de Hania Sancti Pauli, [1468] ^{c)} ⁷³⁾.

Commemoratio fratris Johannis Fevremont, huius ecclesie concanonici, qui obiit in noviciatu ⁷⁴⁾.

^{a)} suit un espace gratté d'environ huit lettres. — ^{b)} addition marginale d'une main postérieure; le dernier chiffre du millésime est illisible. — ^{c)} addition marginale d'une main postérieure.

⁷¹⁾ Jean de Moustier, 16^e abbé de Bonne-Espérance (décembre 1253-1269). E. MAGHE, *Chronicum*, p. 214, dit qu'il mourut en 1270. HUGO, I, 360; *Gallia christ.*, III, 201; BERLIÈRE, I, 398; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 12; BACKMUND, II, 364. Cet abbé est commémoré le 25 mai à Floreffe. On loue son zèle à reconstruire une partie des bâtiments et les fermes monastiques. Il fut aussi un excellent administrateur.

⁷²⁾ Nous manquons de renseignements sur ce religieux qui, d'après l'écriture de sa mémoire, vivait au début du xv^e siècle. Cfr L. DELTENRE, *Les curés de Gouy-lez-Piéton*, BSAC, t. XVII, 1948, p. 3.

⁷³⁾ Pierre de Brugleto (de Brugelette ?) est peut-être à identifier avec Pierre de Bruisle alias dictus de Haysne cité dans un acte du 6 novembre 1453 (Cartul., t. V, p. 321). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 595), il mourut le 26 mai 1467.

⁷⁴⁾ Jean Fevremont (ou Feurimont) fut reçu à Bonne-Espérance le 18 novembre 1530 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2). Signalé comme novice en 1534 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 598).

G. VI^o Kalendas Junii

[27 mai]

Commemoratio domini Ulrici, abbatis ⁷⁵⁾, Johannis, sacerdotis, et Yberti et Odonis.

Sororis Alburgis.

Item commemoratio Gilleni de Merbiis Sancte Marie, pro quo officium in conventu est celebrandum et hac die debetur conventui pitancia XV solidorum alborum, fratris Lamberti de Sonbrefe, nostri canonici et sacerdotis.

Item commemoratio fratris Johannis Daille, huius ecclesie canonici et sacerdotis et quondam curati de Genetennes ⁷⁶⁾.

Item fratris Hermetis Nasse, nostri concanonici et sacerdotis huius ecclesie prioris, qui obiit anno 1693 ⁷⁷⁾.

A. V^o Kalendas Junii

[28 mai]

Commemoratio fratris Lithdelini, sacerdotis, fratrum Remigii et Hugonis.

Et sororis Gille ^{a)}.

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

⁷⁵⁾ Ulric, premier abbé de Marcheroux (1122-1162). HUGO (qui le cite uniquement en 1147), II, 127; *Gallia christ.*, XI, 328; BACKMUND, II, 558. Cet abbé, qui était disciple de saint Norbert, est commémoré le 17 avril à Joyenval et Marcheroux (*Gallia christ.*, loc. cit.) et le 26 avril à Grimberghe et Tongerlo. Marcheroux, abbaye O. Praem. (France, départ. de l'Oise, circ. de Ponthieu, filiale de Prémontré), fut fondée par cet abbé Ulric à Jouy-la-Grange en 1122. En 1145, le monastère fut transféré pour les hommes à Marcheroux.

⁷⁶⁾ Jean Daille (Dailly ou D'Allye), cité dans un acte du 6 novembre 1453 (Cartul., t. V, p. 321), est décédé curé de Gentinnes en 1483 (*Reg. benef.*, p. 81. — E. MAGHE, *Chronicum*, p. 596).

⁷⁷⁾ Hermès Nasse (ou Nassez), né à Mons, fut reçu à Bonne-Espérance le 11 octobre 1665 (*Liber prof.*, f^o 301. — *Catal. relig.*, f^o 7 v^o). Il devint profès le 17 avril 1667 (*Liber prof.*, loc. cit.). Il était conventuel le 2 juillet 1671 (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 6). Ayant obtenu le bénéfice de l'oratoire de Saint-Laurent à Ansuelles le 9 mai 1685 (*Reg. benef.*, p. 200), il devint prieur de Saint-Nicolas-au-Bois à Seneffe le 11 septembre 1692 (*ibid.*, p. 216). On le rencontre en qualité de prieur conventuel le 21 février 1681 et le 30 octobre 1682 (Cartul., t. XVI, pp. 181 et 187), en qualité de maître d'hôtel le 9 juillet et le 20 décembre 1681 (*ibid.*, t. XVI, p. 122, t. XVII, p. 467). Selon son épitaphe (pierre tombale au séminaire de Bonne-Espérance), il mourut le 8 juin 1693 (même date dans E. MAGHE, *Chronicum*, p. 607) à l'âge de 46 ans, dans sa 26^e année de profession et sa 22^e de prêtrise.

Commemoratio fratris Jacobi Goretz, nostri concanonici et sacerdotis necnon pastoris de Genethine, 1575 ⁷⁸).

Item commemoratio fratris Hieronimi Monoier, pastoris Hanniae Sancti Pauli,... ^{a)}, *aetatis 56* ⁷⁹).

B. III^o Kalendas Junii [29 mai]

Commemoratio fratrum Willelmi et Lamberti, sororis Remburgis.

C. III^o Kalendas Junii [30 mai]

Commemoratio domini Mikaelis de Genetennes, sacerdotis, et avunculorum eius, videlicet fratris Michaelis, sacerdotis, et Balduini, laici, pro quibus officium in conventu sollempniter est celebrandum et hac die debentur conventui XL solidi ad pitanciam.

Item commemoratio fratris Ghisleni Du Bray ^{b)}, *nostri concanonici et sacerdotis, quondam* ^{c)} *huius ecclesiae prioris necnon pastoris in Erquelines, obiit 1700* ^{d)} ⁸⁰).

^{a)} date effacée et devenue illisible. — ^{b)} les mots qui précèdent ont été retracés postérieurement afin d'en rendre l'écriture plus apparente. — ^{c)} tout ce qui précède a été écrit sur un texte gratté de trois lignes. — ^{d)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

⁷⁸⁾ Jacques Goretz (Goret, Gorret, Govet ou Ghoret), natif de Mons, fils de Martin Goret, seigneur de Beaurain, et de Françoise Fives, fut reçu à Bonne-Espérance le 6 juin 1538 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 v^o). Il fut nommé curé de Gentinnes le 2 octobre 1553 (*Reg. benef.*, p. 81). Titulaire du bénéfice Saint-Martin à Sombreffe, il fut en procès avec l'évêque de Namur à ce propos (*Cartul.*, t. X, f^o 103 v^o, 169 v^o, 172, 187 v^o, 256 et 369 v^o. — E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 483-485). Il fut également bénéficiaire de l'autel de Notre-Dame de Pitié et de Saint-Michel à Sombreffe du début de 1561 à sa mort (*Reg. benef.*, p. 219). D'après E. MAGHE (*op. cit.*, p. 600), il mourut le 8 mai 1575.

⁷⁹⁾ Charles-Joseph Monoier (ou Monnoyer), né à Courcelles, fut reçu à Bonne-Espérance le 11 juillet 1739. Le nom de frère Jérôme lui fut imposé. Il prononça ses vœux le 12 février 1741 (*Catal. relig.*, f^o 13 v^o). Il devint vicaire d'Anderlues le 11 octobre 1749 et le resta jusqu'à une date antérieure au 5 avril 1760, jour de la nomination de son successeur (*Reg. parois. d'Anderlues*). Il fut nommé curé d'Haine-Saint-Paul le 21 mars 1760 (*Reg. benef.*, p. 104). Il est commémoré à Vicogne le 27 mai.

⁸⁰⁾ Antoine Dubray, né à Chimay, fut reçu à Bonne-Espérance le 25 mars 1658 (*Liber prof.*, f^o 300 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 7). Sur sa famille cfr C. GENDEBIEN et E. DONY, *Les de Bray ou du Bray, recherches généalogiques et historiques*, ACAM, t. XLVI, 1919, pp. 1-151. Un de ses parents, Martin-François, était maître

Item fratris Gereonis Houseaux, pastoris de Eysinghen, qui obiit 30 maii anni 1784, aetatis 63 ⁸¹⁾.

D. II^o Kalendas Junii

[31 mai]

Commemoratio domini Adam, abbatis ⁸²⁾.

Fratris Johannis de Vendegnies, sacerdotis, fratris Huberti.

Commemoratio domini Balduini de Henin, militis, domini de Fontanis Episcopi, et domine Anne de Dally, eius uxoris ⁸³⁾.

de forges à Chimay (AGR, *Notariat général du Brabant*, liasse 9558). Le 2 juillet 1671 il était vicaire à Feluy (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 5), le 5 décembre 1675 il était prieur conventuel (Cartul., t. XVII p. 39). C'est lui qui, le 4 décembre 1679, signa avec l'abbé Maghe l'acte de vente des biens de l'abbaye à Hamme (*ibid.*, t. XVII, pp. 117-136). Le 23 février 1677, il devint curé d'Erquelinnes (*Reg. benef.*, p. 61) et titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste en cette paroisse (*ibid.*, p. 64). Selon son épitaphe (pierre tombale au séminaire de Bonne-Espérance), il mourut le 29 mai 1700 à l'âge de 63 ans, dans sa 41^e année de profession et sa 39^e année de sacerdoce.

⁸¹⁾ Géréon Houseaux (ou Houseau), né à Bruxelles en 1721, vêtu le 13 mars 1747, prononça ses vœux et reçut les ordres mineurs à Bonne-Espérance le 13 octobre 1748 (*Catal. relig.*, f^o 14). Il fut nommé curé d'Eysinghem le 10 janvier 1770 (*Reg. benef.*, p. 67. — M. J. VAN DEN WEGHE, *Geschiedenis van Buysingen-Eysingen*, dans les *Mémoires du Cercle historique et archéologique de Hal*, t. V, 1928, pp. 86, 119, 120 et 131). Il est donateur d'un encensoir de style Louis XV encore conservé à Buysingen (J. DE BORCHGRAVE D'ALTENA, *Notes pour servir à l'inventaire des œuvres d'art du Brabant*, dans les *Annales de la Société royale d'archéologie de Bruxelles*, t. XLVIII, 1941-46, p. 78). Ce religieux est commémoré le 6 juin à Vicogne.

⁸²⁾ Adam, 2^e abbé de Saint-Josse-au-Bois (1131-1166). HUGO, I, 623; *Gallia christ.*, X, 1348; A. DE CALONNE, *Histoire des abbayes de Dommartin et de Saint-André-au-Bois*, pp. 7-16, Arras, 1875; BACKMUND, II, 551. Cet abbé est commémoré le 30 mai à Ninove et le 31 mai à Grimberghe, La Chapelle-aux-Planches et Prémontré. Saint-Josse-au-Bois ou Dommartin, abbaye O. Praem. (France, départ. du Pas-de-Calais, circ. de Ponthieu, filiale de Prémontré), fut fondée en 1122-23 comme prieuré O. S. A. En 1131, cette abbaye adopta la règle norbertine sous l'impulsion de l'évêque de Théroutanne, Milon I^{er}, appartenant lui-même à l'ordre de Prémontré.

⁸³⁾ Baudouin de Hennin, seigneur de Fontaine-l'Evêque et de Sibourg, époux d'Anne d'Ailly, fille de Raoul d'Ailly, sire de Picquigny, et de Jacqueline de Béthune, chambellan et conseiller de Charles, comte de Charolais. Il mourut le 22 janvier 1498. Sa femme l'avait précédé de deux ans dans la tombe. Ils reposent tous deux dans l'église de Fontaine-l'Evêque. A. G. DEMANET, *Recherches historiques sur la ville de Fontaine-l'Evêque*, ACAM, t. VIII, 1884, pp. 322-323.

Fratri Frederici Gallemart, concanonici et provisoris, qui obiit anno 1683 ⁸⁴⁾.

JUNIUS

E. Kalendas Junii

[1^{er} juin]

Commemoratio Alberti Belli Loco, fratris Johannis de Busonrii, sacerdotis, fratris Alardi.

Item commemoratio fidelium in ecclesia Sancti Foyllani defunctorum pro quibus unum generale servitium ab omnibus tam intus quam foris manentibus est sollempniter celebrandum cum collectis, presta et inclina, pro quolibet autem recenter defuncto dicetur media commendatio in conventu cum missa et vigiliis IX lectionum eo quod ipsi hac eadem die faciant annuatim et hac die debentur conventui duo modii frumenti ad pitanciam ¹⁾.

F. III^o Nonas Junii

[2 juin]

Commemoratio fratris Almanni, sacerdotis, fratris Bernardi, fratris Martini de Montibus, sacerdotis.

Et sororis Thieremme.

G. III^o Nonas Junii

[3 juin]

Commemoratio Johannis dicti Bibillon, militis, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XXX solidorum.

Fratri Johannis dicti Paindavaine, sacerdotis, fratris Theoderici.

A. II^o Nonas Junii

[4 juin]

Commemoratio magistri Johannis dicti Branchon ²⁾, de Namurco,

⁸⁴⁾ Philippe Gallemart (ou Gaillmart), né à Binche, fut reçu à Bonne-Espérance le 8 septembre 1659 et le nom de Frédéric lui fut imposé. Il fit profession le 13 mars 1661 (*Liber prof.*, f^o 300 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 7). Le 2 juillet 1671, il était religieux conventuel (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 5). A plusieurs reprises à partir du 20 avril 1673, il est signalé comme proviseur (Cartul., t. XVI, pp. 81, 181 et 561, t. XVII, p. 449).

¹⁾ Concernant l'abbaye de Saint-Feuillien du Rœulx cfr le 3 janvier.

²⁾ Les Branchon, de Namur, forment une famille bien connue aux XIV^e et

pro quo officium in conventu est agendum et ipsa die debet habere conventus pitanciam XX solidorum alborum. Fratrⁱs Erembaldi. Item commemoratio domini Arnoldi de Melbodio, curati ecclesie Binchiensis, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XVI solidorum Turonensium ³⁾).

Item commemoratio fratris Johannis Buridan, huius ecclesie concanonici et sacerdotis et quondam curati de Leuvegnies, 1509 ⁴⁾.

Item fratris Augustini Baligand, vicarii in Seneffe, aetatis 49, 1788 ⁵⁾.

B. Nonis Junii

[5 juin]

Commemoratio fratrum Engelberti, Lamberti et Fulberti.

Item commemoratio fratris Petri d'Orbais, huius ecclesie concanonici et sacerdotis et quondam curati de Gennetinnes, qui acquisit conventui quadraginta solidorum annui redditus apud Bewegnies, parochia de Andrelues ; habemus inde cyrographum ; pro quo officium in conventu est agendum ⁶⁾).

C. VIII^o Idus Junii

[6 juin]

Commemoratio ^{a)} fratrum Ade et Ade. Item commemoratio Walteri, clerici de Trasignies, pro quo officium in conventu est cele-

^{a)} entre ce mot et le suivant un espace gratté d'environ une ligne et demi.

xv^e siècles. Un de ses membres, Gilles, a été mayeur de Namur de 1364 à 1367, plusieurs ont été échevins de cette ville. H. DE RADIGUËS, *Les échevins de Namur*, dans les *Annales de la Société archéologique de Namur*, t. XXV, 1905, pp. 70, 86 et 95.

³⁾ Arnould de Maubeuge était curé de Saint-Ursmer de Binche en 1310 (T. LEJEUNE, *Histoire de la ville de Binche*, dans les *Mémoires de la Soc. des Sciences, des Arts et des Lettres du Hainaut*, 4^e sér., t. VIII, 1884, p. 143).

⁴⁾ Nommé curé de Leugnies le 4 août 1480 (*Reg. benef.*, p. 115), il fit don d'une rente de 43 sous sur ses biens de Fontaine-l'Evêque (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 442). Selon cet auteur (*op. cit.*, p. 597), il mourut le 24 mai 1507.

⁵⁾ Né à Braine-le-Comte le 3 juin 1739, vêtu le 26 décembre 1763, il devint frère Augustin (*Catal. relig.*, f^o 16). Le 11 février 1773, il était sacristain à l'abbaye (AGR, CP autrichien (l. 889) et le 6 avril 1787 vicaire à Seneffe (AGR, *Chambre des Comptes*, reg. 46.899, p. 51). Il mourut en cette charge (pierre tombale à la cure de Seneffe). Commémoré le même jour, 4 juin, à Vicogne.

⁶⁾ Pierre d'Orbais est cité comme procureur de l'abbaye dans un acte du 15 février 1483 (v. st.) (Cartul., t. IV, f^o 187 v^o).

brandum et debet habere conventus solidos ^{a)} monete Brabantie ad pitanciam.

D. VII^o Idus Junii

[7 juin]

Commemoratio domini Gerardi, abbatis Cuissiacensis ⁷⁾, et domini Johannis, abbatis Thenoliensis ⁸⁾, fratris Johannis de Roseriis, sacerdotis, fratris Heldrici et Beatricis.

Item fratris Caroli Ivens, vice pastoris de Sombreffia, 1735 ⁹⁾.

E. VI^o Idus Junii

[8 juin]

Commemoratio Hugonis.

Item commemoratio Ade de Cultissora, Fresendis, eius uxoris, et heredum suorum, pro quibus officium in conventu est agendum et ipsa die debet habere conventus XXV solidos alborum ad pitanciam.

Item fratris Adriani Heyne, huius ecclesie concanonici et sacerdotis ac pastoris in Courcelles, 1710 ¹⁰⁾.

^{a)} le nombre manque.

⁷⁾ Gérard de Saint-Quentin, 3^e abbé de Cuissy (1158 - résigna en 1160). HUGO, I, 105; *Gallia christ.*, IX, 671; BACKMUND, II, 497. Cet abbé est commémoré le 1^{er} juin à Floreffe, le 6 juin à Parc. Concernant l'abbaye de Cuissy cfr le 8 janvier.

⁸⁾ Jean, abbé de Thenailles. Trois abbés de ce nom gouvernèrent cette abbaye aux XII^e et XIII^e siècles: Jean de Vervins, 14^e abbé, de 1139 à 1149, Jean de Rocquigny, 17^e abbé, de 1256 à 1263, et Jean de Givron, 18^e abbé, de 1263 à 1276. HUGO, II, 954; *Gallia christ.*, IX, 683-684; A. PIETTE, *Histoire de l'abbaye de Thenailles*, pp. 52-53 et 57-59, Soissons, 1879; BACKMUND, II, 401. Cependant, d'après les deux premiers auteurs, Jean de Rocquigny mourut le 10 juin et est commémoré le 9 juin dans le présent obituaire. D'autre part, A. PIETTE (*op. cit.*, p. 59) dit que Jean de Givron disparut vers la fin de l'année 1276. Il s'agirait donc ici de Jean de Vervins, mais ce n'est qu'une hypothèse. A propos de l'abbaye de Thenailles cfr le 1^{er} février.

⁹⁾ Claude-Bernard Ivens, en religion frère Charles, né le 7 septembre 1700, fut reçu à Bonne-Espérance le 30 juin 1720 et y prononça ses vœux le 28 septembre 1721 (*Catal. relig.*, f^o 11 v^o).

¹⁰⁾ Jean-Aurèle Heyne (ou Hayne), né à Nivelles, fut reçu à Bonne-Espérance le 14 janvier 1664 et y fit profession le 19 juillet 1665 (*Liber prof.*, f^o 300 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 7 v^o). Le 2 juillet 1671, il était « sacerdos conventualis » (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 6). Le 5 décembre 1676, on le rencontre en qualité de circateur (*Cartul.*, t. XVII, p. 40), le 25 avril 1679 comme maître d'hôtel (*ibid.*, t. XVI, p. 82), les 9 juillet, 20 décembre 1681 et 21 février 1682 comme sous-prieur (*ibid.*,

Item fratris Ignatii Hyvez, pastoris in Bosco-Haniae, 1723 ¹¹).

F. V^o Idus Junii

[9 juin]

Commemoratio domini Thrumari, prepositi ¹²), et domini Johannis, abbatis Thenoliensis ¹³), et fratris Gerardi de Cruce, sacerdotis. Item commemoratio fidelium in ecclesia Antwerpie defunctorum, pro quibus unum generale servitium ab omnibus tam intus quam foris manentibus sollempniter est agendum cum collectis, presta et inclina ^a), pro quolibet autem recenter defuncto dicetur media commendatio in conventu cum missa et vigilliis IX lectionum, eo quod ipsi hac eadem die pro nostris similiter faciant annuatim ¹⁴). Et hac de debet habere conventus XXX solidos Lovanienses ad pitanciam.

Item commemoratio fratris Caroli de la Motte, huius monasterii

^a) *suit un espace gratté d'environ douze lettres.*

t. XVI, pp. 121 et 181, t. XVII, p. 467). Il devint titulaire du bénéfice de Saint-Nicolas à Gentinnes le 21 novembre 1688 (*Reg. benef.*, p. 88) et fut nommé curé de Courcelles le 14 octobre 1691 (*ibid.*, p. 56). R. GOFFIN (*Généalogies nivelloises*, t. I, pp. 272-279, Couillet, 1951) dit que, baptisé le 14 septembre 1640, fils de Charles Heyne, drapier et échevin de Nivelles, et de sa première femme, Marie de Belle, Jean-Aurèle était proviseur de Bonne-Espérance en 1690. En fait, un acte du 30 octobre 1682 (*Cartul.*, t. XVI, p. 687) lui donne déjà ce titre.

¹¹) Ignace Hyvez (Hivet ou Huet), né à Mons, fut reçu en 1699 (*Catal. relig.*, f^o 9 v^o). Le 23 janvier 1709, il devint chapelain du Fayt à Bois d'Haine (*Reg. benef.*, p. 110). En 1716, on le trouve vicaire d'Haine-Saint-Paul (Bibliothèque du Grand séminaire de Tournai, ms 115 II, f^o 51 v^o). En 1704, il était professeur au collège de Binche (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 610) et, l'année suivante, sous-prieur (Archives de l'Etat à Mons, *Archives ecclés. du Hainaut*, liasse 5434). Son épitaphe est conservée en l'église de Bois-d'Haine (E. BOIS D'ENGHIEN et L. FOULON, *Epitaphier de l'arrondissement de Charleroi*, DSAC, t. XXXVII, 1922, p. 228, n^o 489).

¹²) Ce personnage est commémoré également sans spécification de monastère ce même jour, 9 juin, à Arnstein, Schäftlarn et Windberg. Il s'agit de Truchmar, 2^e prévôt d'Osterhofen (1140-1153). HUGO, II, 461; BACKMUND, I, 45. Osterhofen, prévôté, puis abbaye O. Praem. (Allemagne, Bavière inférieure, circ. de Bavière, filiale d'Ursberg), fondée au VII^e siècle pour des Bénédictins, devint une collégiale en 1004 et passa à l'ordre de Prémontré en 1128. L'abbaye fut supprimée en 1783.

¹³) Sans doute Jean de Rocquigny, 17^e abbé de Thenailles (1256-1263). Cfr le 7 juin. Cet abbé est commémoré le 8 juin à Grimberghes et à Ninove, le 9 juin à Floreffe et à Prémontré. Concernant l'abbaye de Thenailles cfr le 1^{er} février.

¹⁴) Concernant l'abbaye de Saint-Michel d'Anvers cfr le 9 janvier.

quondam magistri novitiorum, deinde prioris ac tandem pastoris in Goy supra Pieton, 1680 ¹⁵).

G. III^o Idus Junii

[10 juin]

Commemoratio domini Arnoldi, prepositi ¹⁶) et fratris Johannis.

Item commemoratio fratris Johannis Balduini, condam prioris huius ecclesie, et parentum et benefactorum suorum, qui acquisivit conventui apud Vellereille XLVI solidos cum octo denariis et duo prata sita in territorio Montis Sancte Aldegundis, pro quibus officium in conventu est celebrandum ¹⁷).

Item commemoratio fratris Anthonii Anseau, huius ecclesie canonici et sacerdotis ¹⁸).

Frater Ursmarus Deneubourg, jubilarius et pastor Hanniae Sancti Pauli, anno 1792 ¹⁹).

¹⁵) François de la Motte (Delamotte, Delmotte ou Dellelotte), né à Braine-le-Comte, reçu à Bonne-Espérance le 15 janvier 1640, profès le 19 janvier 1641 (*Liber prof.*, f^o 299. — *Catal. relig.*, f^o 5 v^o), fut nommé curé de Goy en 1680, le 9 juin (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 606) ou le 12 juin (*Reg. benef.*, p. 95). Cfr L. DELTENRE, *Les curés de Goy-lez-Piéton*, BSAC, t. XVII, 1948, p. 95. Le 2 mai 1654, il était prieur conventuel (E. MAGHE, *op. cit.*, p. 555). Cet auteur vante en 1671 ses vertus religieuses et regrette son manque de santé (*Prosecutio*, p. 2).

¹⁶) Le 8 juin on trouve un *Arnoldus prepositus* à Arnstein et le 10 juin à Prémontré. Le Chanoine VAN WAEFELGHEM (*Prémontré*, 10 juin) n'a pu l'identifier. Nous pensons qu'il s'agit d'Arnould, 1^{er} chef du monastère (prieur) de Zabrdovia, abbaye O. Praem. (Tchécoslovaquie, ville de Brno, circ. de Bohême et de Moravie, filiale de Strahov, d'où vinrent les premiers religieux en 1209). BACKMUND, I, 319.

¹⁷) Jean Baudouin est cité comme curé de Leugnies le 8 juillet 1420 (Cartul., t. XIII, f^o 200 v^o) et comme curé d'Anderlues dans des actes du 10 mai 1459 (*ibid.*, t. XII, f^o 281) et 22 décembre 1461 (*ibid.*, t. IV, f^o 148). Il décéda en fonction dans cette paroisse en 1470 (*Reg. benef.*, p. 29). Il avait été chapelain d'Orbais jusqu'au 26 août 1469 (*ibid.*, p. 142). D'autre part, de nombreux documents nous révèlent ses fonctions de prévôt de l'abbaye de 1426 à 1436 (Cartul., t. II, f^o 198, t. VIII, f^o 113), puis de prieur conventuel de 1437 à 1461 (*ibid.*, t. II, f^o 217, t. IV, f^o 148, t. V, pp. 67, 217, 245, 290 et 321, t. XIII, f^o 333 v^o, t. XV, f^o 162, 357 v^o, 376 v^o, 380 v^o, 382 v^o, 396 v^o, 399 v^o et 407 v^o).

¹⁸) Antoine Anseau (ou Anciau) semble être entré à Bonne-Espérance avant 1486, car il est inconnu du Livre des professions. Il était prêtre résidant à l'abbaye le 25 septembre 1510 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 449) et chapelain de Gistoux avant 1528, année de son décès (*Reg. benef.*, p. 47).

¹⁹) Ursmer Deneubourg, né à Maurage en 1716, vêtu à Bonne-Espérance le 25 mars 1736 et profès le 29 septembre 1737 (*Catal. relig.*, f^o 13). Il fut titulaire du bénéfice de Saint-Nicolas à Gentinnes à partir de 1755 (*Reg. benef.*, p. 68) et

A. III^e Idus Junii

[11 juin]

Commemoratio fratris Genrici, sacerdotis.

Item commemoratio Johannis dicti Vouteri de Cultissora et Sare, eius uxoris, et parentum suorum nec non et Theoderici de Jeumont et eius uxoris, pro quibus officium in conventu est sollempniter celebrandum et hac die debetur conventui pitancia XX solidorum.

Item commemoratio fratris Leonardi Godin, huius ecclesie canonici et sacerdotis, 1401^a)²⁰).

Item commemoratio fratris Petri Le Weez, huius ecclesie canonici et sacerdotis ac pastoris in Wellereille, 1601, 3^e idus junii²¹).

B. II^e Idus Junii

[12 juin]

Commemoratio pie memorie domini Johannis de Valenchenis, quondam abbatis nostri, qui circa pastoralis officii sollicitudinem semper intentus vitam duxit commendabilem et tempore suo multa bona acquisivit, pro quo plenarium officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitantia X librarum alborum²²).

Fratrum Roberti et Theobaldi, laicorum.

^a) entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

chapelain du Fayt à Bois-d'Haine depuis une date inconnue (*ibid.*, p. 110) antérieure à 1772 (J. DE SOIGNIES, *Notice historique sur Fayt-lez-Seneffe*, ACAM, t. XI, 1872-73, p. 200). Il fut curé d'Haine-Saint-Paul de 1771 à sa mort (*Reg. benef.*, p. 88). D'après le Tableau général des paroisses du diocèse de Cambrai (utilisé par L. SOUDAN, *Les curés cambrésiens de la fin du XVIII^e siècle*, BSAC, t. XIX, 1950, p. 12), il entra en charge en 1768. Sa pierre tombale est dans l'église d'Haine-Saint-Paul (J. MONOYER et T. BERNIER, *Inscriptions funéraires et monumentales de la province de Hainaut. Canton du Rœulx*, p. 22, n° 103, Mons, 1878. — C. ROUSSELLE, *Une excursion à Haine-Saint-Paul*, dans le *Bulletin des séances du Cercle archéol. de Mons*, 3^e série, 5^e bulletin, 1873, pp. 171-173).

²⁰) Nous manquons de renseignements sur ce religieux.

²¹) Pierre Le Weez (Le Voëz, Voët ou Voetius) devint profès de Bonne-Espérance le 26 mai 1586 (*Liber prof.*, f° 297. — *Catal. relig.*, f° 3 v°). Le bénéfice curial de Vellereille-les-Brayeux lui fut accordé le 17 juillet 1590 (*Reg. benef.*, p. 180). Il fut gratifié en 1593 d'une relique de saint Ursmer par Mgr Berlaimont, archevêque de Cambrai, venu à Binche (ms de la cure de Vellereille-les-Brayeux, commencé en 1863, p. 3).

²²) Jean de Valenciennes, 4^e abbé de Bonne-Espérance, élu en 1186. Il abdiqua en 1188. On ignore l'année de sa mort. HUGO, I, 357; *Gallia christ.*, III, 200; MAGHE, *Chronicum*, pp. 124-125; BERLIÈRE, I, 396; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 10; BACKMUND, II, 364. Cet abbé est commémoré à Floreffe le 24 mars. De même dans le présent obituaire. Il s'agit donc ici d'un second anniversaire.

C. Idibus Junii

[13 juin]

Commemoratio domini Gerardi, abbatis Antwerpiensis ²³), fratris Michaelis, sacerdotis, fratris Johannis dicti Foysselle, sacerdotis.

Commemoratio fratris Nicolai Bertin, huius ecclesie concanonici et pastoris de Chaumont, 1569 ²⁴).

D. XVIII^o Kalendas Julii

[14 juin]

Commemoratio fratris Ade de Binchio, sacerdotis, dicti Caym, fratris Gerardi, accoliti. Item commemoratio Petri de Bruile dicti le Keitiph, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia de omnibus fructibus sex bonariorum terre.

E. XVII^o Kalendas Julii

[15 juin]

Commemoratio domini Gerardi de Binchio, huius ecclesie abbatis, pro quo officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui C solidi ad pitanciam ²⁵).

Item commemoratio Walteri, abbatis ²⁶), et Roberti, fundatoris de Barlinges ²⁷), fratris Ade, laici, et domini Egidii, quondam abbatis de Grandis Campi ²⁸).

²³) Gérard de Lierre, 15^e abbé de Saint-Michel d'Anvers (1244-1258). HUGO, II, 247; *Gallia christ.*, V, 155; VAN WAEFELGHEM, XIII, 20; BACKMUND, II, 268. D'après son épitaphe, il mourut le 16 juillet (HUGO, *loc. cit.*). Cet abbé est commémoré le 10 juin à Averbode, Braine, Ninove et Saint-Michel d'Anvers, le 11 juin à Parc et Prémontré. Concernant l'abbaye Saint-Michel cfr le 9 janvier.

²⁴) Nicolas Bertin, vêtu à Bonne-Espérance le 2 juillet 1533 (*Liber prof.*, fo 296 v^o. — *Catal. relig.*, fo 2 v^o), fut nommé curé d'Eysinghen en 1557 (*Reg. benef.*, p. 66), puis, le 1^{er} janvier 1560, curé de Chaumont (*ibid.*, p. 39). Il mourut en cette qualité (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 600).

²⁵) Gérard de Binche, 14^e abbé de Bonne-Espérance (vers 1238-1242). HUGO, I, 359; E. MAGHE, *Chronicum*, p. 164; *Gallia christ.*, III, 201; BERLIÈRE, I, 398; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 11; BACKMUND, II, 364. Cet abbé est commémoré ce même jour, 15 juin, à Arnstein, Braine, Floreffe, Ninove et Parc.

²⁶) Abbé indéterminé.

²⁷) Ralph de Haye, fondateur en 1154 de l'abbaye de Barlings de l'ordre de Prémontré (Grande-Bretagne, comté de Lincoln, circ. d'Angleterre, filiale de Newhouse). HUGO, I, 235; A. VERSTEYLEN dans *Dictionnaire d'hist. et de géog. ecclésiastiques*, t. VI, col. 843, Paris, 1937; BACKMUND, II, 34.

²⁸) Gilles, 13^e abbé de Grandchamp fut à la tête de ce monastère de 1413 à 1416. HUGO, I, 763; *Gallia christ.*, VIII, 1332; BACKMUND, II, 553. Son inscription dans l'obituaire par la première main pose un problème de chronologie, étant

Commemoratio fratris Jacobi de Tournay, huius ecclesie canonici et sacerdotis et quondam cappellanie de Gistou rectoris, 1637^a)²⁹⁾.

Item commemoratio fratris Martini de Buvry, diaconi, qui obiit Vallencenis, 1650³⁰⁾.

Item fratris Hermannii Stievenart, jubilarii, quondam pastoris in Thorembays, anno 1722³¹⁾.

F. XVI^o Kalendas Julii

[16 juin]

Commemoratio fratris Michaelis, sacerdotis.

Item commemoratio Johannis de Syvri et parentum suorum, pro

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

donné qu'une seconde main apparaît déjà en 1401 (cfr Introduction et le 11 juin). Pour cette dernière il est difficile de parler d'une inscription tardive (quinze ans de délai pour un simple religieux, c'est trop). Dès lors, nous croyons qu'il s'agit d'une erreur de prénom, chose fréquente au Moyen Âge. Il s'agirait soit de Gauthier, 3^e abbé (1229-1240), soit de Guillaume I^{er}, 4^e abbé (1248), soit de Guillaume II, 10^e abbé (1372-1377). Le problème se complique du fait qu'aucun abbé de Grandchamp n'est commémoré à cette date ou dans les dates rapprochées dans les obituaires que nous avons dépouillés. Concernant l'abbaye de Grandchamp cfr le 13 janvier.

²⁹⁾ Jacques de Tournai, reçu à Bonne-Espérance le 2 mars 1586 (*Liber prof.*, f^o 297. — *Catal. relig.*, f^o 3 v^o), fut nommé chapelain de Sainte-Catherine à Chaumont le 4 octobre 1600 (*Reg. benef.*, p. 43), bénéficiaire de Sainte-Catherine à Gentinnes le 11 décembre 1611 (*ibid.*, p. 91), chapelain de Gistoux le 18 février 1618 (*ibid.*, p. 47).

³⁰⁾ Martin de Buvry (Wéry, Buvri, Bueris ou Boveris), né à Valenciennes, fut reçu à Bonne-Espérance le 6 novembre 1644 et y prononça ses vœux le 10 mai 1646 (*Liber prof.*, f^o 299 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 6).

³¹⁾ André Stiévenart (ou Stiesnart), né à Mons, fut reçu à Bonne-Espérance le 11 octobre 1665 et y devint profès le 17 avril 1667 (*Liber prof.*, f^o 301. — *Catal. relig.*, f^o 7 v^o). Il fut chapelain de Fayt à Bois-d'Haine du 19 juillet 1693 au 31 août 1694 (*Reg. benef.*, p. 110), puis curé de Thorembais-Saint-Trond de cette dernière date à 1705 (*ibid.*, p. 169. — *Reg. parois. de Thorembais-Saint-Trond*). Le même jour, il fut nommé titulaire du bénéfice de l'autel de la Bienheureuse Marie-Madeleine à Thorembais (*Reg. benef.*, p. 176). Du 23 janvier 1709 et jusqu'à sa mort, il fut titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Sombreffe (*ibid.*, p. 163). D'après son épitaphe (pierre tombale au Séminaire de Bonne-Espérance), il aurait été prieur de Château-l'Abbaye, puis curé de Clairefontaine (?). Selon ce même document, il est mort le 15 juin 1722 à l'âge de 77 ans dans sa 52^e année de sacerdoce. Concernant l'abbaye de Château-l'Abbaye cfr le 3 avril.

quibus officium in conventu est agendum ³²). Et hac die debentur conventui XXXII solidi ad pitanciam.

Item commemoratio fratris Michaelis Clausquin, quondam curati de Thorembasio Sancti Trudonis et omnium parentum suorum, qui acquisivit conventui XXVI solidos cum octo denariis, habemus inde chirographum ³³).

G. XV^o Kalendas Julii

[17 juin]

Commemoratio Franketi de Merbeke, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debetur pitanciam.

Wiberti.

Item commemoratio domini Balduini de Hauchin qui dedit nobis calicem unum, pro quo servitium in conventu est agendum.

A. XIII^o Kalendas Julii

[18 juin]

Commemoratio fratris Johannis, sacerdotis.

Item commemoratio parentum fratris Bernardi de Burgis, canonici nostri, pro quibus in conventu officium est agendum et hac die debentur conventui XXV solidi ad pitanciam ³⁴).

³²) Jean de Sivry, cité comme prévôt de Bonne-Espérance le 1^{er} août 1283 et le 11 juin 1284, fut peut-être curé de Mont-sur-Sombreffe en octobre 1286. Le 21 août 1291 ou avant, il devint curé d'Anderlues. De nombreux documents nous en parlent comme prieur conventuel de 1293 à 1319. Il mourut le 19 juin (?) 1319-20 ou 1322. On lui doit une chronique du monastère de Bonne-Espérance jusqu'en 1318. Le manuscrit de cette œuvre est aujourd'hui perdu, de même que toute copie. On ne possède plus le texte complet, mais seulement des extraits faits par E. MAGHE dans son *Chronicum*. Sur ce religieux cfr P. BRASSEUR, *Sydera illustrium Hannoniae scriptorum*, pp. 47-48, Mons 1637. — Id., *Origines omnium Hannoniae coenobium*, p. 180, Mons, 1650. — E. MAGHE, *op. cit.*, pp. 239 et 273. — HUGO, I, 355 et 358. — C. L. DECLÈVES, *Notre-Dame de Bonne-Espérance*, pp. 84, 90, note 1, 91 et 226, t. II, p. 185, Mons, 1857. — U. BERLIÈRE, *La chronique de Jean de Sivry*, ACAM, t. XXIV, 1895, pp. 143-153. — Id., *Monasticon belge*, I, pp. 400-401, note 1. — GOOVAERTS, II, 184-185. — E. MATTHIEU, *Biographie du Hainaut*, II, p. 333, Enghien, 1903. — C. LE BRUN, *Hannonia norbertina*, p. 29, Charleroi, 1907. — A. JANSEN, *La Belgique norbertine*, p. 389, Averbode, 1920.

³³) Michel Clausquin (Claesquin ou Clasquin) fut nommé le 20 février 1508 recteur de la chapelle de la Bienheureuse Marie Delforme à Chaumont (*Reg. benef.*, p. 51). La donation indiquée ici est mentionnée par E. MAGHE (*Chronicum*, p. 455), qui précise que cette rente fut acquise des Guillemittes de Nivelles en 1514. Sa mort est postérieure à 1516 (*Cartul.*, t. IV, p. 740).

³⁴) La mémoire de Bernard de Burgis est célébrée le 8 mai. Cfr à cette date.

Item fratris Caroli Bruille, supprioris et juvenum directoris, 1761 ³⁵).

B. XIII^o Kalendas Julii

[19 juin]

Commemoratio fratris Johannis, sacerdotis, fratris Mathei, sororis Marie.

Item fratris Josephi de Braine, quondam pastoris in Feluy, jubilarii, 1708 ³⁶).

C. XII^o Kalendas Julii

[20 juin]

Commemoratio Bartholomei, sacerdotis, fratris Goncelini.

Item commemoratio domini Codefridi Brisetieste, militis, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam.

Commemoratio Walteri de Merdorp et Margarete, uxoris eius, liberorum et benefactorum suorum pro quibus officium in conventu est agendum et hac die recepit conventus triginta duos solidos annui redditus assignatos supra quandam domum et ortum apud Velle-reille, habemus inde cyrographum.

Item commemoratio fratris Johannis Roillye, huius ecclesie canonici et quondam parochi de Seneffe, 1569 ³⁷).

³⁵) Charles Bruille, né à Renlies, fut vêtu à Bonne-Espérance le 10 novembre 1743. Il y fit profession et reçut les ordres mineurs le 23 mai 1745 (*Catal. relig.*, f^o 13 v^o). Sa pierre tombale, conservée au Séminaire de Bonne-Espérance, nous apprend qu'il fut sous-prieur pendant deux ans ainsi que maître des novices et qu'il mourut le 18 juin 1761 à l'âge de 40 ans, après dix-huit ans de vie religieuse et quinze ans de sacerdoce.

³⁶) Pierre de Braine, né à Mons, fut reçu en 1654 (*Catal. relig.*, f^o 7; inconnu du Livre des professions, où seul son frère Augustin est cité f^o 300). Il était religieux conventuel le 2 juillet 1671 (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 3). Il devint curé de Morlanwelz le 18 février 1677 (*Reg. benef.*, p. 124), puis curé de Feluy le 4 août 1682 et le resta jusqu'en 1700 (*ibid.*, p. 77). Depuis une date inconnue jusqu'à sa mort, il fut chapelain de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz (L. DELTENRE, *La chapelle Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz*, BSAC, t. XVI, 1947, p. 5). D'après son épitaphe (pierre tombale conservée au Séminaire de Bonne-Espérance), il fut prieur de l'abbaye de Saint-Augustin de Théroouanne (concernant cette abbaye cfr le 10 juillet). D'après la même source, il mourut le 12 juin 1708, après cinquante-trois ans de vie religieuse et cinquante et un ans de sacerdoce.

³⁷) Jean Roillye (Rouly, Rouli ou Roulée), né à Wavre en 1509 (AGR, PEA, reg. 897, f^o 131), curé de Seneffe en 1551 (*Liber prof.*, f^o 29 v^o) jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 143).

Item commemoratio fratris Anthonii Colle, quondam huius ecclesie prioris necnon pastoris in Leugnies, 1612 ³⁸⁾.

Item fratris Josephi Howez, quondam circatoris, provisoris et postea pastoris ^{a)} *in Erquelline, obiit 20 junii 1727* ³⁹⁾.

Fratris Hieronimi Deronquier, vicarii in Gouy-lez-Piéton anno 1790 ⁴⁰⁾.

D. XI^o Kalendas Julii

[21 juin]

Commemoratio fratris Willelmi, subdiaconi, cuius pater Reinardus dedit nobis allodium de Ramelgis ⁴¹⁾.

Commemoratio fratris Augustini Dumez, huius ecclesie conca-
nonici et sacerdotis, 1674 ⁴²⁾.

E. Decimo ^{b)} Kalendas Julii

[22 juin]

Commemoratio domini Roderici, abbatis de Everbodio ⁴³⁾. Item

^{a)} *patoris*. — ^{b)} *exceptionnellement en lettres*.

³⁸⁾ Antoine Colle, reçu le 2 mars 1586 (*Liber prof.*, f^o 297. — *Catal. relig.*, f^o 3 v^o), fut nommé chapelain de Saint-Martin à Leugnies le 31 mai 1594 (*Reg. benef.*, p. 121), puis devint curé de Leugnies du 31 mai 1595 à sa mort (*ibid.*, p. 115).

³⁹⁾ Joseph Howez (Houwet, Houwez ou Hovez), né en 1664 ou 1665 (Bibliothèque du Grand séminaire de Tournai, ms 115 II, f^o 112 v^o), fut reçu en 1684 (*Catal. relig.*, f^o 8 v^o). Vicaire à Anderlues depuis le 11 avril 1691 jusqu'à une date antérieure au 17 septembre 1693, jour de la nomination de son successeur (*Reg. paroiss. d'Anderlues*), il était proviseur en 1701 (Archives de l'Etat à Mons, *Archives ecclés. du Hainaut*, liasse 5434), en 1704 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 609) et en 1707 (Archives de l'Etat à Mons, loc. cit.). Il fut nommé curé d'Erquellines le 31 mars 1708 (*Reg. benef.*, p. 61), titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste en cette paroisse (*ibid.*, p. 64) et du bénéfice de la Sainte-Croix à Gouy (*ibid.*, p. 100) vraisemblablement à cette même date.

⁴⁰⁾ Alexandre-Joseph Deronquier, né le 23 février 1749 à Angres, vêtu à Bonne-Espérance le 4 octobre 1767, où il reçut le nom de frère Jérôme, y prononça ses vœux le 30 avril 1769 et reçut la tonsure et les ordres mineurs le 15 août de la même année (*Catal. relig.*, f^o 17 v^o). Le 6 avril 1787, on le trouve vicaire à Gouy-lez-Piéton (AGR, *Chambre des Comptes*, reg. 46.899, p. 52). Sa mémoire est inscrite ce même jour, 20 juin, à Vicogne.

⁴¹⁾ Le sous-diacre Guillaume est le fils du fondateur de l'abbaye. Cfr le 8 mai.

⁴²⁾ E. MAGHE (*Chronicum, passim*) ne signale aucun religieux de ce nom mort le 21 juin. Peut-être s'agit-il du même personnage que celui qui est commémoré le 10 juillet (cfr à cette date).

⁴³⁾ Il n'existe pas de Rodrigue abbé d'Averbode. Il est vraisemblable que le scribe ait sauté deux ou trois mots et qu'il faille lire *Roderici, abbatis de Retuerta*

commemoratio Balduini de Sovreit dicti Hangueret et Richaldis, uxoris eius, nec non et Balduini, filii eorum, pro quibus in conventu solempniter officium est agendum et hac die debetur conventui solempnis pitancia de fructibus quinque bonariorum terre. Fratris Lamberti de Binchio, sacerdotis, et Widonis, fratris Evrardi.

Commemoratio fratris Christophori Hecqz, huius ecclesie canonici necnon pastoris in Seneffia, 1590 ⁴⁴).

Commemoratio fratris Philippi Trahegnies, huius ecclesie canonici et quondam pastoris in Feluy, 1639 ⁴⁵).

Item fratris Philippi Descamps, huius ecclesie sacerdotis et pastoris in Seneffia, jubilarii, 1693 ⁴⁶).

et *Johannis, abbatis de Everbodio* ou un texte similaire. Rodrigue, 6^e abbé de Retorta, dirigea cette abbaye de 1184 à 1185 selon BACKMUND (III, 281) ou de 1188 à 1194 d'après HUGO (II, 660). Il est commémoré ce même jour, 22 juin, à Parc. Retorta, abbaye O. Praem. (Espagne, prov. de Valladolid, circ. d'Espagne, filiale de La Case-Dieu), fut fondée peu avant 1146 par Sanctius de Ansurez de la famille des comtes de Monzon y Carrion et supprimée en 1835. Jean de Bossuit, 9^e abbé d'Averbode (1237-38 - résigne vers 1258, meurt vers 1265). HUGO, I, 208; *Gallia christ.*, V, 106-111; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 7; BACKMUND, II, 273. Cet abbé est commémoré ce même jour, 22 juin, à Heylissem, Marcheroux (*Gallia christ.*, loc. cit.) et Parc. L'abbaye d'Averbode, O. Praem. (Belgique, prov. et circ. de Brabant, filiale de Saint-Michel d'Anvers), fut fondée en 1134 ou 1135 par Arnold, comte de Looz.

⁴⁴) Christophe Hecq (Hecque ou Hek), né à Fontaine-l'Evêque en 1538 ou 1539 (AGR, PEA, reg. 900, f^o 229), fut reçu à Bonne-Espérance le 1^{er} septembre 1556 (*Liber prof.*, f^o 297) et nommé curé de Seneffe en 1569 (*Reg. benef.*, p. 143).

⁴⁵) Pierre de Trahegnies (Trasegnies, Traisenies, Trasnignies ou Traisegnies) né à Mons, fut reçu le 20 juillet 1596 à Bonne-Espérance, où il devint frère Philippe (*Liber prof.*, f^o 297 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 4). Vers 1600, il était professeur de théologie à Bonne-Espérance (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 509). Mis en possession du bénéfice de l'autel de la Bienheureuse Marie Delforme à Chaumont le 11 avril 1611 (*Reg. benef.*, p. 51), il devint recteur de la chapelle de la Bienheureuse Marie-Madeleine à Courcelles le 12 novembre 1615 (*ibid.*, p. 59). En 1616, il fut nommé curé de Chaumont et garda ce ministère jusqu'en 1621 (*ibid.*, p. 39. — J. MEURICE, *Inventaire des registres paroissiaux du canton de Wavre*, dans *Wavriensia*, t. II, 1953, p. 99. — *Id.*, *Les curés de Chaumont sous l'ancien régime*, dans la même revue, t. III, 1954, p. 58), puis il devint curé d'Erquelinnes le 11 août 1628 et il le fut jusqu'au 1^{er} octobre de la même année. (*Reg. benef.*, p. 60). Il fut curé de Feluy de cette dernière date à sa mort (*ibid.*, pp. 76-77). Selon le registre paroissial de Feluy (Archives de l'Etat à Mons, reg. paroiss. n^o 214, p. 2), il serait mort le 23 janvier 1639.

⁴⁶) Philippe Descamps, né à Valenciennes, fut reçu à Bonne-Espérance le 18 mai 1642 (*Liber prof.*, f^o 299. — *Reg. benef.*, f^o 5 v^o). Il y prononça ses vœux le 5 juin 1644 (*Liber prof.*, f^o 299 v^o. — *Reg. benef.*, f^o 6). Il devint vicaire d'Anderlues du 23 septembre 1653 et le resta jusqu'à une date antérieure au 27 janvier

F. IX^o Kalendas Julii

[23 juin]

Commemoratio dominorum abbatum Gerardi ⁴⁷⁾ et Hildebrandi ⁴⁸⁾ et domini Gerardi, abbatis Laudunensis ⁴⁹⁾.

Item commemoratio Marguerete, quondam uxoris Petri Ducis, pro qua officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui XL solidi ad pitanciam.

Fratris Mathei, conversi, fratris Johannis de Camberon, sacerdotis, et Lamberti et sororum Ide et Beatricis.

Commemoratio fratris Jacobi, condam supprioris nostri, dicti de Spiennes, [1418] ^{a)}.

G. VIII^o Kalendas Julii

[24 juin]

Commemoratio fratris Radulphi et Buchardi et Alibranni et Johannis, fratris Johannis de Montibus, diaconi, fratris Berneris. Item commemoratio fratris Nicholai de Landellies, conversi.

^{a)} addition d'une main postérieure.

1660, jour de la désignation de son successeur (Reg. parois. d'Anderlues). Nommé curé de Leugnies, il resta en cette paroisse du 3 mai au 4 septembre 1661 (Reg. benef., p. 116). Il devint ensuite curé de Morlanwelz (*ibid.*, p. 123). Le 2 juillet 1671, on le trouve à Bois-d'Haine en qualité de vice-curé (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 5). Il fut curé de Seneffe d'octobre 1674 à une date antérieure au 7 juillet 1684 (Reg. benef., pp. 143-144). Depuis le 3 janvier 1658 jusqu'en juillet 1684, il avait été titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Seneffe (*ibid.*, p. 149). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 607), il mourut le 21 ou 22 juin 1693.

⁴⁷⁾ Gérard, 1^{er} abbé de Clairefontaine (1131-1160). HUGO, I, 516; *Gallia christ.*, IX, 493; BACKMUND, II, 372. Cet abbé est commémoré le 23 mai à Saint-Paul de Verdun, le 23 juin à Braine, Floreffe, Grimberghe, Marcheroux (*Gallia christ.*, loc. cit.), Parc, Saint-Jean de La Castelle et Tongerlo. Concernant l'abbaye de Clairefontaine cfr le 16 mars.

⁴⁸⁾ Hildebrand, 5^e abbé de Dilighem (1161 - résigna vers 1185). HUGO, I, 603 (qui le dit mort un 24 mai); *Gallia christ.*, V, 88; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 126; BACKMUND, II, 282. Cet abbé est commémoré ce même jour, 23 juin, à Averbode, Braine, Dilighem, Grimberghe, La Chapelle-aux-Planches, Parc, Prémontré et Tongerlo, le 24 juin à Floreffe. Concernant l'abbaye de Dilighem cfr le 10 février.

⁴⁹⁾ Gérard de Festiaux, 17^e abbé de Saint-Martin de Laon (1248-1254). HUGO, I, 65; *Gallia christ.*, IX, 665; BACKMUND, II, 512. Cet abbé est commémoré le 22 juin à Ninove, le 23 juin à Saint-Jean de la Castelle, le 24 juin à Arthous, Averbode, Heylissem, Parc et Prémontré, le 25 juin à Tongerlo et le 27 juin à Floreffe. Concernant l'abbaye de Saint-Martin de Laon cfr le 7 février.

A. VII^o Kalendas Julii

[25 juin]

Commemoratio Henrici, episcopi ⁵⁰⁾.

Item commemoratio nobilis viri domini Johannis de Montigni dicti Lestandard, militis, pro quo officium in conventu sollempniter est agendum ratione emptionis quedam domus sue de Binchio quam emissimus a domino Johanne de Grez, milite ⁵¹⁾, filio sororis sue, mediantibus trecentis florenis dictis francis de Francia et quam dictus Johannes multo plus valere noscebat ⁵²⁾. Hoc totum quod ultra valebat huic ecclesie propter dictus dominus Johannes de Gres ut anniversarii sui predicti fieret annuatim servitium erogavit.

Item commemoratio fratris Johannis dicti Barbinchon, huius ecclesie canonici et sacerdotis.

Item commemoratio fratris Francisci de Huz, concanonici nostri, sacerdotis necnon pastoris de Courcelle, 1581 ⁵³⁾.

⁵⁰⁾ Henri Zdik, fils de Vladislav, roi de Bohême, religieux norbertin, profès de l'abbaye de Strahov à Prague (concernant cette abbaye cfr le 6 janvier), qui devint évêque d'Olmütz. Elu le 22 mai 1126, il occupa le siège épiscopal jusqu'à sa mort le 25 juin 1150. HUGO, II, 541; H. TAUCHINSKY et M. PANGERT, *Codex Strahovensis*, dans *Fontes rerum austriacarum, Script.*, t. V, p. 102, Vienne, 1863; P. B. GAMS, *Series episcoporum Ecclesie catholicae*, p. 297, Ratisbonne, 1873; J. VAN DER STERRE, *Hagiologium norbertinum*, éd. I. VAN SPILBEECK, p. 49, Namur, 1887. Cet évêque est commémoré ce même jour, 25 juin, à Floreffe et à Parc. Il y est mentionné comme *episcopus Moroeviensis*.

⁵¹⁾ Sur la famille de Grez cfr J. TARLIER et A. WAUTERS, *Géographie et histoire des communes belges. Canton de Wavre*, pp. 233-235, Bruxelles, 1864.

⁵²⁾ Acte daté du 23 avril 1380 (Cartul., t. XII, f° 352). Le donateur est appelé « Messire Jehan, sire de Montignie Saint Christophe et de Gameraige ». Il s'agit d'un parent (le fils, peut-être) de Jean de Montignies-Saint-Christophe, sire de Gammerages, un des arbitres du conflit entre le comté de Hainaut et la principauté de Liège en 1310 (J. VANNERUS, *Documents relatifs aux conflits ayant surgi de 1302 à 1310 entre le comté de Hainaut et l'évêché de Liège*, dans le *Bulletin de la Commission royale d'histoire*, t. LXXII, 1903, pp. 272, 279, 290 et 294), et qui, en 1332, vendit sa mairie de Hal à Guillaume, comte de Hainaut (L. DEVILLERS, *Chartes du chapitre de Sainte-Waudru*, t. II, pp. 104-110, Bruxelles, 1903). La demeure en question devint le refuge de l'abbaye de Bonne-Espérance situé près de la porte de Selevel, appelée plus tard porte Saint-Paul (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 339).

⁵³⁾ François de Huz (Huz ou de Huy), originaire du pays de Namur, où il naquit en 1534 (AGR, PEA, reg. 897, f° 225), fut reçu à Bonne-Espérance le 2 juillet 1553 (*Liber prof.*, f° 296 v° — *Catal. relig.*, f° 2 v°). Il fut curé de Courcelles d'une date antérieure au 16 mai 1573 (Cartul., t. VIII, f° 189 v°). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 600), il mourut le 15 mai 1578.

B. VI^o Kalendas Julii

[26 juin]

Commemoratio Jacobi, abbatis Thenoliensis ⁵⁴). Item commemoratio Stasardi de Genetines, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XV solidi ad pitanciam.

Sororum Riscendis et Havidis.

Fratris Henrici Godenne, pastoris in Chaumont ⁵⁵).

C. V^o Kalendas Julii

[27 juin]

Commemoratio domini Hugonis, abbatis ⁵⁶), fratris Jacobi de Sales, sacerdotis, domini Johannis de Perues, abbatis Floreffien-sis ⁵⁷), fratris Roberti, sacerdotis, fratris Alardi, sacerdotis.

Item commemoratio Johannis dicti Li Hosteles et Marie, uxoris eius, pro quibus debet habere conventus duos florenos de Florencia.

⁵⁴) Jacques, 24^e abbé de Thenailles, omis par Hugo (I, 925 sv.), cité sans date par *Gallia christ.* (IX, 684). A. MOLINIER (p. 91) le fait mourir à la fin du XIII^e siècle ou au début du XIV^e, mais selon A. PIETTE (*Histoire de l'abbaye de Thenailles*, pp. 64-65, Soissons, 1879), suivi par BACKMUND (II, 401), il gouverna l'abbaye de 1377 à 1400. Cet abbé est commémoré le 21 juin à Marcheroux (*Gallia christ.*, loc. cit.) et le 22 juin à Prémontré. Dans cet obituaire, il apparaît dans la couche d'écriture du début du XIV^e siècle, ce qui confirme l'avis d'A. MOLINIER. Concernant l'abbaye de Thenailles cfr le 2 février.

⁵⁵) Jean Godenne, né à Morialme le 23 décembre 1745, fut vêtu à Bonne-Espérance le 30 avril 1769, et y reçut le nom de frère Henri. Il prononça ses vœux le 2 décembre 1770 (*Catal. relig.*, f^o 17 v^o). Avant son entrée dans l'ordre de Prémontré, ce religieux avait déjà reçu la tonsure (*ibid.*). Il fut vicaire à Chaumont du 29 septembre 1782 jusqu'en 1794, année à laquelle il succéda au curé de cette paroisse (Archives communales de Chaumont, reg. paroiss. n^o 8, pp. 5 et 8). Il mourut en cette qualité le 26 juin 1796 (J. MEURICE, *Inventaire des registres paroissiaux du canton de Wavre*, dans *Wavriensia*, t. II, 1953, p. 101. — *Id.*, *Les curés de Chaumont sous l'ancien régime*, dans la même revue, t. III, 1954, p. 68.

⁵⁶) Peut-être Hugues, 7^e abbé de Furnes (1167-1180). HUGO, II, 345; *Gallia christ.*, V, 365; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 24; BACKMUND, II, 432. Cet abbé est commémoré le 26 juin dans l'obituaire de la cathédrale de Chartres (Bibliothèque nationale, coll. Clarendon, ms 561, p. 960), le 8 juillet à Furnes, Grimberghe, Marcheroux (*Gallia christ.*, loc. cit.), Ninove, Parc, Prémontré et Tongerlo. Concernant l'abbaye Saint-Nicolas de Furnes cfr le 17 mars.

⁵⁷) Jean de Perwez, docteur en droit, ancien prieur de Floreffe et maître à Postel, fut élu le 23 août 1361 comme 29^e abbé de Floreffe. Il mourut en charge le 28 juin 1379. HUGO, I, 75; *Gallia christ.*, III, 613; J. BARBIER, *Histoire de l'abbaye de Floreffe*, 2^e éd., t. I, pp. 193-196, Namur, 1892; BERLIÈRE, I, 119; VAN WAEFELGHEM, XII, 114; BACKMUND, II, 378. Cet abbé est commémoré ce jour, 27 juin, à Floreffe, le 28 juin à Averbode et le 11 juillet à Prémontré. Concernant l'abbaye de Floreffe cfr le 27 janvier.

D. III^o Kalendas Julii

[28 juin]

Commemoratio Conrardi, abbatis ⁵⁸), fratris Clementis, sacerdotis, fratris Johannis Sartial, conversi, fratrum Wascelini, Werici et Godini. Item commemoratio monialium ecclesie Waldetrudis Montensis ⁵⁹) et Sancte Aldegundis Malbodiensis ⁶⁰), pro quibus officium plenarium in conventu est celebrandum.

E. III^o Kalendas Julii

[29 juin]

Commemoratio domini Goberti, abbatis Buciliensis ⁶¹), Beatrix, fundatricis ⁶²), fratris Gilberti, fratris Ponchardi de Merlemont ^a), sacerdotis, sororis Tisseliner.

Item commemoratio fratris Nicolai de Fossatis, huius ecclesie concanici et sacerdotis ⁶³).

Item fratris Johannis Waulde, nostri concanonici, qui obiit pastor in Feluy, 1661, etatis 61 ⁶⁴).

^a) Mer Merlemont.

⁵⁸) Abbé indéterminé.

⁵⁹) Le monastère de Sainte-Waudru à Mons (Belgique, prov. de Hainaut) fut fondé au VII^e siècle par Waudru, épouse de saint Vincent Madelgaire. Ce monastère fut probablement soumis à l'origine à l'observance de Saint-Benoît, puis à celle de Saint-Augustin (au XII^e siècle ou même avant), enfin complètement sécularisé dans le cours du XIII^e siècle.

⁶⁰) Le monastère de Maubeuge (France, départ. du Nord) fut fondé à la même époque que celui de Mons par Aldegonde, sœur de sainte Waudru.

⁶¹) Gobert de Winy, 19^e abbé de Bucilly (1273-1274). HUGO, I, 422; C. OUDIN, *Breve chronicon abbatae Buciliensis*, éd. A. DEMARCY, dans le *Bulletin de la Société académique de Laon*, t. XVIII, 1866-68, p. 527; BACKMUND, II, 366. Inconnu de *Gallia christ.* (IX, 687-691). Cet abbé est commémoré ce même jour, 29 juin, à Braine et à Heylissem. Or, d'après son épitaphe (A. DEMARCY, *loc. cit.*) il serait mort le 1^{er} janvier. Concernant l'abbaye de Bucilly cfr le 11 avril.

⁶²) Béatrice, femme de Reinard de Croix, fondateur de Bonne-Espérance, commémoré le 8 mai, et mère du sous-diacre Guillaume, religieux de l'abbaye, dont la communauté célébrait la mémoire le 21 juin.

⁶³) Nicolas Des Fossés (Delfosset ou de Fossars), né à Trazegnies, fut reçu à Bonne-Espérance le 16 juillet 1493 (*Liber prof.*, f^o 296. — *Catal. relig.*, f^o 1) et mourut en 1534 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 598).

⁶⁴) Jean Waulde (ou Waude), né en 1600 (AGR, CE, liasse 1314) à Bavay, fut reçu à Bonne-Espérance le 13 janvier 1620 (*Liber prof.*, f^o 298 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 5). Il est peut-être un parent de Gilles Waulde, l'auteur de *La vie et miracles de saint Ursmer et de sept autres saints avec la chronique de Lobbes*, édité à Mons, chez Havart, en 1628. Profès le 16 janvier 1634 (*Liber prof.*, *loc. cit.*), il devint

Item fratris Stephani Griffart, huius ecclesie concanonici et sacerdotis necnon pastoris in Vellereillia Bracosa ⁶⁵⁾.

F. II^o Kalendas Julii

[30 juin]

Commemoratio domini Bartholomei, Laudunensis episcopi ⁶⁶⁾, fratris Arnulphi, diaconi, et Gilleni de Pulcro Monte. Item commemoratio Katherine dicte Le Cornue, de Melbodio, beguine, pro qua anniversarium in conventu est agendum et hac die debet habere conventus unum modium frumenti de meliori post sementem.

Item fratris Joannis Baptistae Cornet, pastoris in Orbaix, obiit 1734 ⁶⁷⁾.

curé de Thorembais-Saint-Trond le 1^{er} février 1634 (*Reg. benef.*, p. 77) et le resta jusqu'au 5 mai 1644 (*Reg. parois. de Thorembais-Saint-Trond*). Il fut ensuite successivement curé de Seneffe depuis le 5 novembre 1644 (*Reg. benef.*, p. 143) et de Feluy depuis juin 1646 (*ibid.*, p. 77). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 604), il mourut le 29 juillet 1661, mais le Livre des professions donne la même date que l'obituaire. Sur Gilles Waude cfr T. LEJEUNE, *Histoire de la ville de Binche*, dans les *Mémoires et publications de la Société des sciences, des arts et des lettres du Hainaut*, 4^e série, t. VII, 1882, p. 448. — A. ROERSCH, dans la *Biographie nationale*, t. XXVIII, pp. 108-109, Bruxelles, 1938.

⁶⁵⁾ Pierre Griffart (ou Grisart), né à Valenciennes (France, départ. du Nord), fut reçu à Bonne-Espérance le 21 décembre 1659. Il y devint frère Etienne (*Liber prof.*, f^o 300 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 6 v^o). Le 2 juillet 1671, il était vicaire à Familleureux (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 5). Il est cité comme curé de Vellereille-les-Brayeux dans un acte du 20 décembre 1681 (*Cartul.*, t. XVI, p. 156), mais le Registre aux bénéfices (p. 181) ne le reconnaît comme tel qu'à partir du 9 octobre 1694. Il mourut le 28 juin 1698, d'après E. MAGHE, *Chronicum*, p. 607.

⁶⁶⁾ Barthélemy de Vir ou de Jura, 32^e évêque de Laon, élu en 1113. Il résigna en 1151 et mourut le 10 juillet 1157. Ce fut lui qui, le 6 septembre 1114, fit la dédicace de la cathédrale de Laon. *Gallia christ.*, IX, 528-542. — P. B. GAMS, p. 559.

⁶⁷⁾ Jean Baptiste Cornet, né à Bavay en 1679 (Bibliothèque du Grand séminaire de Tournai, ms 115 II, f^o 41), fut reçu à Bonne-Espérance en 1702 (*Catal. relig.*, f^o 9 v^o). Diacre en 1704 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 610), on le trouve chapelain de Saint-Nicolas à Erquelinnes en 1716 (*Catal. relig.*, f^o 112 v^o). La même année, il était vicaire à Anderlues, résidant sans doute à Mont-Sainte-Geneviève. Du 31 décembre 1717 au 6 octobre 1718, il fut desservant à Vellereille-les-Brayeux (Bibliothèque du Grand séminaire de Tournai, ms cité, f^o 67). Le 1^{er} juillet 1718, il était devenu curé d'Orbais (*Reg. benef.*, p. 138. — E. BROUETTE, *Les curés d'Orbais*, dans *Wavriensia*, t. X, 1961, p. 19). Il mourut le 30 juillet 1734 (Archives communales d'Orbais, reg. parois. de 1693 à 1743). Une note des Registre des biens de la curé d'Orbais (Archives paroissiales d'Orbais) nous apprend qu'il reconstruisit le presbytère.

Fratris Philippi Fournier, praepositi Sancti Nicolai in Bosco, obiit anno 1793, aetatis 69, religionis 45 ⁶⁸⁾.

Emile BROUETTE.

(A suivre)

⁶⁸⁾ Philippe Fournier (ou Tournier), né à Cousolre (France, départ. du Nord) en 1724, fut vêtu à Bonne-Espérance le 13 mars 1747. Il prononça ses vœux et reçut les ordres mineurs en cette abbaye le 13 octobre 1748 (*Catal. relig.*, f° 14). Il était sous-proviseur le 30 août 1782 (Archives de l'Etat à Mons, *Archives ecclésiastiques du Hainaut*, liasse 5438), proviseur le 11 février 1773 (AGR, CP autrichien, liasse 889), en 1774 (Archives de l'Etat à Mons, fonds cité, liasse 5409), en 1775 (AGR, fonds Dewez, III, n° 146 et 147), le 1^{er} décembre 1782 et le 1^{er} décembre 1784 (Bibliothèque du séminaire de Bonne-Espérance, ms intitulé *Visite de compte du 17.4.1785*). Il devint desservant de l'oratoire de Saint-Nicolas à Seneffe en 1786 (*Reg. benef.*, p. 216).